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ЭВЕРЕСТ ПОД ГАЗОМ
Именитые альпинисты оценили скоростной 

подъем британцев на Джомолунгму

Восхождения на Эверест, и в целом 
альпинизм, в скором времени могут 
измениться. Недавно группа британ-
ских альпинистов поднялась на высо-
чайшую вершину планеты, на высоту 
8848 метров, за 5 дней, используя газ 
ксенон. В то время как восхождение 
с акклиматизацией занимает обычно 
около двух месяцев. Ксеноновая газо-
терапия вызвала негативную реакцию 
властей Непала, которые инициировали 
в отношении британской команды и 
фирмы — организатора восхождения 
расследование. О своем отношении 
к «ксеноновым туристам» рассказали 
«МК» известные советские и россий-
ские альпинисты, которые сами под-
нимались на Эверест. 

Читайте 6-ю стр.Читайте 3-ю стр.

О ПОЛЬЗЕ 
СТРАШНЫХ СКАЗОК

Наталия БУДУР, 
писатель, историк, 

культуролог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Хотя этого решения ждали давно, 
все равно оно произошло неожиданно. 
6 июня на заседании совета директо-
ров по ключевой ставке регулятор ее 
снизил с 21 до 20%. Теперь аналитики 
теряются в прогнозах: как этот шаг 
Центробанка повлияет на экономи-
ку страны? Впрочем, рядовых рос-
сиян больше волнуют последствия 

снижения ключевой ставки. А именно: 
что будет с ценами и курсом рубля? 
А также снизятся ли банковские про-
центы по депозитам населения и по 
кредитам? В предыдущие три года они 
были, прямо скажем, неподъемными. 
Ответы на эти вопросы мы выяснили 
у экспертов.

Читайте 3-ю стр.

«КЛЮЧ» ПОВЕРНУЛИ ОБРАТНО
Как снижение ставки ЦБ повлияет 

на жизнь россиян

КУСТИК ВЫШЕЛ БОКОМ
Эксперты прокомментировали скандалы на ЕГЭ

О, великий и могучий русский 
язык! На нем спотыкались даже 
классики. Фраза Федора Михай-
ловича Достоевского о круглом 
столе овальной формы в комнате 
старухи-процентщицы — хрестома-
тийный пример. А что уж говорить 
о школьниках, сдающих ЕГЭ?! Да и 
у составителей КИМ (контрольно-
измерительных материалов) может 
сбиться прицел. Что и произошло, 
по мнению педагога из Екатерин-
бурга, — в задания по русскому 
языку затесался вопрос с двумя 
правильными ответами. А такого 
варианта нет! 

Читайте 3-ю стр. 

ЗЕЛЕНСКИЙ 
В ОЖИДАНИИ 

ГОДО
Еще со школы всем прекрасно известно, 

что последний день перед каникулами на-
много слаще и веселей самих каникул. Так 
же верно и обратное. Время в преддверии 
неотвратимого наказания тянется мучительно 
медленно. А ужасы, представляемые в мозгу 
испытуемого, зачастую намного кошмарней 
грядущей реальности.

Когда Зеленский отдавал приказ об атаке 
дронов на аэродромы самолетов российской 
ядерной триады и подрывах железнодорож-
ных мостов, при которых погибнут мирные 
жители, он, конечно же, думал о последствиях. 
Но о последствиях совсем других. Он пред-
ставлял себе заголовки газет коллективного 
Запада, где большими черными буквами будет 
написано «Ще не вмерла Украина». Уважи-
тельные похлопывания по плечу натовских 
кураторов тоже представлял. Возможность 
российского возмездия была реальной, но уж 
очень отдаленной. «Сначала умрут дедушка 
с бабушкой, а они вон какие здоровые и жиз-
нерадостные. Потом родители. А уж только 
через много-много-много лет, возможно, умру 
и я. Но к тому времени уже вечную жизнь 
придумают или сознание в компьютер можно 
будет загружать».

Читайте 2-ю стр.

Во время переговоров в Стамбуле 
между Киевом и Москвой была достиг-
нута договоренность о передаче 6000 тел 
украинских военных. Однако все пошло 

не по плану. Украина намеренно срывает 
обмен телами — ей просто невыгодно их 
возвращать к себе. 

Читайте 2-ю стр.

УКРАИНСКИИ ГРУЗ-200

Почему Киев 
не забирает своих 

убитых бойцов?
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РАБЫНЯ ИЗАУРА СНОВА ПОКОРЯЕТ РОССИЮ
Луселия Сантос приехала в Сочи на фестиваль 
Евразийского кино
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Первая партия из заявленных 6000: 
1212 тел погибших украинских 
военных привезли к месту обмена. 

НЯ ИЗАУРА СНОВА ПОК
Сантос приехала в Сочи на

Луселия Сантос 
в 70-е годы... ...и сегодня.

В СУДЕ ЗАБЫЛИ ДАТУ ЗАХВАТА ЗРИТЕЛЕЙ 
«НОРД-ОСТА» ТЕРРОРИСТАМИ

Дело о возмещении вре-
да одному из зрителей мю-
зикла «Норд-Ост», ставше-
му заложником чеченских 
террористов во время за-
хвата Театрального цен-
тра на Дубровке в октябре 
2002 года, обросло скан-
дальными подробностя-
ми. Иск Игоря Захарова не 
захотели рассматривать с 
первого раза, а в итоговое 
решение, вынесенное в его 
пользу, вкрались фактиче-
ские ошибки.

Как стало известно «МК», 
в первый раз Захаров по-
дал иск к Министерству 
финансов РФ о компен-
сации морального вреда 
в июне 2022 года. Однако 
23 декабря того же года 
Тверской суд оставил заяв-
ление без рассмотрения, 

сославшись на то, что ис-
тец или его представитель 
не явились на два послед-
них заседания без уважи-
тельной причины. Захаров 
обжаловал это решение в 
апелляционной инстанции 
Мосгорсуда. Адвокат быв-
шего заложника пояснила, 
что направляла в Тверской 
суд ходатайство о перено-
се заседаний с 23 декабря 
на другую дату в связи с 
болезнью. Мосгорсуд со-
гласился с доводами истца 
и 16 июля 2024 года напра-
вил дело на новое рассмо-
трение в тот же Тверской 
суд.

2 апреля этого года иск 
бывшего заложника был 
удовлетворен. Но на этот 
раз в текст судебного ре-
шения, опубликованного 

на сайте Тверского суда, 
вкрались фактические 
ошибки. В частности, ука-
зано, что захват террори-
стами Театрального центра 
на Дубровке произошел 21 
октября 2002 года, а с 22 
по 27 октября Захаров на-
ходился в состоянии комы 
в отделении реанимации 
68-й горбольницы. На 
самом деле террористы 
ворвались на представле-
ние мюзикла «Норд-Ост» 
23 октября, поэтому даты, 
приведенные в решении, 
заведомо неверны.

Эксперты считают, что 
данные ошибки едва ли 
могут стать основанием 
для отмены решения в 
пользу Захарова, так как 
они не повлияли на факти-
ческую сторону дела. 

РЫБАКИ НЕ РИСКНУЛИ СПАСАТЬ 
8-ЛЕТНЕГО МАЛЬЧИКА 

ИЗ-ЗА ХОЛОДНОЙ ВОДЫ
Тело восьмилет-

него мальчика, ко-
торый без спроса 
ушел купаться на 
речку, достали из 
воды водолазы 
в подмосковном 
Пушкино. По рас-
сказам очевидцев, 
друг второкласс-
ника умолял ры-
баков прыгнуть за 
тонущим, но те не реши-
лись нырять в холодную 
воду.

Как стало известно 
«МК», несчастье случи-
лось в субботу днем. От-
правиться на речку Учу 
мальчик задумал вместе с 
другом. Сначала он пытал-
ся отпроситься по теле-
фону у мамы, которая на 
данный момент находится 
в роддоме, но женщина 
не разрешила сыну ухо-
дить к речке без взрослых. 
Меж тем бабушка маль-
чика была на огороде, а 
папа на работе, поэтому 

мальчишки в итоге реши-
ли никому не рассказы-
вать про свою авантюру и 
пошли купаться одни. 

Увы, во время заплыва у 
ребенка от холодных клю-
чей свело ноги, и он пошел 
ко дну. Его друг тут же по-
бежал звать взрослых — в 
это время на реке сидело 
несколько рыбаков, но те 
отказались лезть в про-
хладную воду. В итоге ре-
бенка так никто и не спас 
и на место вызвали во-
долазов. Те исследовали 
речное дно на протяжении 
3,5 км и через несколько 
часов нашли погибшего. 

ПАТЕНТ НА ЛАБУБУ ОКАЗАЛСЯ ДЛЯ 
РОССИЯН КИТАЙСКОЙ ГРАМОТОЙ 

Ажиотаж вокруг Лабубу 
— игрушки в виде плюше-
вого монстрика — дошел и 
до российских предприни-
мателей. Сразу несколь-
ко коммерсантов подали 
заявки в Роспатент на ре-
гистрацию соответству-
ющего товарного знака. 
Однако, скорее всего, их 
ждет горькое разочаро-
вание.

Как удалось выяснить 
«МК», заявки в патентное 
ведомство поступили 
от коммерсантов из Мо-
сквы, Волгограда и Там-
бовской области. Одни 
хотят оформить права 

на изображение 
Labubu, другие 
— на товарный 
знак. 

Впрочем, шан-
сов на успех у 
претендентов 
практически нет. 
Дело в том, что 
еще в феврале 
этого года одна 
китайская компа-
ния зарегистриро-
вала эту торговую 
марку во Всемир-
ной организации 
интеллектуальной 

собственности. И россий-
ское патентное ведомство 
признало эту регистра-
цию. Обычно если на то-
варный знак претендует 
еще кто-то из числа рос-
сиян, Роспатент отказыва-
ет в регистрации, так как 
уникальная марка даже на 
товаре другой категории 
может ввести потреби-
теля в заблуждение от-
носительно происхожде-
ния товара. А поскольку в 
данном случае речь идет о 
детских игрушках, вероят-
ность отказа практически 
100 процентов.

ПЕРВАЯ АЛЬПАКА-ДЕВОЧКА 
УДИВИЛА БОЙКИМ ХАРАКТЕРОМ

Настоящий бэби-бум 
случился в Альпака-парке 
в Московском зоопарке. 
Сразу два малыша роди-
лись здесь с интервалом 
в несколько дней. При-
чем самочка родилась в 
Альпака-парке впервые. 

Как узнал «МК», мальчик 
родился первым. Его мама 
— альпака Касабланка по-
роды уакайа, а папа — са-
мец Берберис. Сотруд-
ники ласково называют 
маму «Кася», она охраняет 
малыша и не подпускает 

людей слишком близко. 
Сам детеныш трогатель-
ный, добрый и немного за-
стенчивый. Он с интересом 
наблюдает за окружающим 
миром, но предпочитает 
держаться поближе к ма-
мочке. Девочка-альпака 
— полная противополож-
ность самцу по характеру. 
Она отважная и бойкая, с 
первых дней жизни про-
являет интерес к людям 
и пытается установить с 
ними контакт. Малышка 
родилась у альпаки по 
имени Дисентра редкой 
породы сури. А ее папа — 
самец Блэки. До сих пор в 
Альпака-парке рождались 
только мальчики, так что 
появление малышки стало 
особенным, долгождан-
ным событием.

Пока детеныши питают-
ся материнским молоком. 
Поэтому сотрудники про-
сят посетителей не уго-
щать их никакими фрукта-
ми и овощами — эта пища 
пока что совершенно для 
них не подходит. 

КЛЕЩИ ПРИНЕСЛИ 
В ПОДМОСКОВЬЕ НОВУЮ ЗАРАЗУ
Редким заболеванием 

начали заражаться жители 
Московской области через 
укусы клещей. Почти у 2% 
граждан из 5 тысяч людей, 
сдавших анализ после 
присасывания членисто-
ногих, выявлен возбуди-
тель гранулоцитарного 
анаплазмоза человека.

Как сообщили «МК» в 
территориальном управ-
лении Роспотребнадзора 
по Московской области, 
боррелиозом заразился 
каждый десятый постра-
давший. И хотя эта ста-
тистика обнадеживает (в 
прошлом году заболело в 
1,5 раза больше людей), 
уровень заболеваемости 
все еще достаточно вы-
сокий.

Более того, люди 
н а ч а л и  з а р а ж а т ь с я 

гранулоцитарным анаплаз-
мозом — инфекционным 
заболеванием, которое 
характеризуется сильной 
лихорадкой и высокой 
интоксикацией. Лечат 
его исключительно анти-
биотиками. Эта инфекция, 
впервые описанная в 1991 
году, до недавнего време-
ни была распространена 
лишь в Великобритании, 
Швеции, США и Канаде. 
В России эндемичными 
зонами последние 10 лет 
считалось Приморье, Ал-
тайский и Хабаровский 
края, Новосибирская об-
ласть. Однако из-за гло-
бального потепления, как 
предполагают инфекци-
онисты, и подмосковные 
клещи постепенно ста-
новятся переносчиками 
анаплазмоза.

НА ОТДЫХАВШУЮ МОСКВИЧКУ 
ОБРУШИЛИСЬ СРАЗУ ДВЕ СТИХИИ 

20-летняя девушка едва 
не утонула в Москве, когда 
ее столкнуло в воду упав-
шее дерево. Друзья выта-
щили несчастную на берег 
и вызвали медиков.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел на 
Левобережной улице в 
ночь на воскресенье. Ком-
пания расположилась на 
берегу реки Воробьевка, 
чтобы пожарить шашлыки 
и попеть песни под гита-
ру. Парней и девушек не 
смутили легкий дождик 
и сверкавшая над водой 
молния — под старыми 

тополями они, видимо, 
чувствовали себя безо-
пасно. Но, как оказалось, 
зря — неожиданно одно 
из деревьев затрещало и 
грохнулось прямо на моло-
дую москвичку, стоявшую 
у самой воды. Девушка 
упала и скатилась в воду. 
На какое-то время она 
потеряла сознание. Если 
бы не реакция ее друзей, 
которые нырнули спасать 
пострадавшую, она могла 
бы захлебнуться. В ито-
ге девушку увезли в ста-
ционар, у нее сотрясение 
мозга.

Бесплат-
ный про-
х о д  в 
главную 
сокро-
вищницу 
России по-
лучат в бли-
жайшее время 
ветераны спе-
циальной воен-
ной операции. Для 
остальных ее посе-
тителей плату за вход 
увеличат.

В настоящее время воз-
можность посетить хра-
нилище, не заплатив за 
это ничего, имеют Герои 
Советского Союза, Герои 
Российской Федерации, 
Герои Социалистическо-
го Труда, Герои Труда 
Российской Федерации, 
полные кавалеры орде-
на Славы, ветераны Ве-
ликой Отечественной 
войны, ветераны боевых 
действий, военнослужа-
щие, проходящие воен-
ную службу по призыву, 
дети до 7 лет, инвалиды I 

и II групп, дети-инвалиды 
и лица, их сопровождаю-
щие (в количестве 1 че-

ловека, для инвалидов-
колясочников — не 

более 2 человек), 
сотрудники музеев 

Российской Фе-
дерации и члены 

многодетных 
семей.

В Минфи-
не решили 

расширить 
категорию «ве-

тераны боевых 
действий», дополнив ее 
словами «участники спе-
циальной военной опера-
ции».

Для остальных посети-
телей этого учреждения 
Гохрана России плата уве-
личивается. Если сегодня 
пенсионеры и учащиеся 
платят за вход 100 рублей, 
то с принятием докумен-
та они станут платить 200 
рублей.

Одна из самых ценных 
реликвий Государствен-
ного фонда драгоценных 

металлов и драгоценных 
камней — алмаз «Шах». Он 
был подарен императо-
ру Николаю I персидским 
принцем Хосрев-Мирзой. 
У этого подарка траги-
ческая предыстория. В 
январе 1839 года жители 
Тегерана устроили резню 
в русском посольстве. По 
некоторым сведениям, 
она была инспирирова-
на Великобританией, 
недовольной расшире-
нием влияния России. В 
результате нападения по-
гиб знаменитый русский 
писатель и драматург 
Александр Грибоедов. Он 
также служил диплома-
том и вскоре после удач-
ного завершения пере-
говоров с персами стал 
министром-резидентом 
(послом) России в Пер-
сии. В качестве компен-
сации за гибель посла 
персы решили подарить 
русскому императору 
один из крупнейших из-
вестных на тот момент 
алмазов.

ГРИБЫ ЗАХВАТИЛИ РЕБЕНКА 
ИЗНУТРИ

Подмосковные врачи 
вылечили ребенка от за-
болевания органов дыха-
ния, которое вызвали… 
споры грибов. Эти споры 
встречаются в воздухе в 
помещениях с повышен-
ной влажностью — сануз-
лы, подвалы и т.д.

К а к  у з н а л  « М К », 
н е д а в н о в Нау ч н о -
исследовательский кли-
нический институт дет-
ства поступил 11-летний 
мальчик с жалобами на 
одышку, затрудненное 
дыхание и постоянный 
кашель. С детства ребе-
нок страдал первичным 
иммунодефицитом. В 
анализах крови и посеве 
мокроты маленького па-
циента врачи обнаружили 

рост грибов аспергилл. 
Оказалось, что у него 
бронхолегочный аспер-
гиллез. Это хроническое 
заболевание органов ды-
хания, когда дыхательные 
пути поражены спорами 
грибов аспергилл. Именно 
они провоцируют разви-
тие воспалительного про-
цесса в бронхах. 

Специалистам при-
шлось назначить маль-
чику противогрибковую, 
гормональную, ингаля-
ционную и инфузионную 
терапии. В итоге на фоне 
терапий у ребенка нача-
ло отмечаться улучшение 
самочувствия. Сейчас ре-
бенок чувствует себя хо-
рошо, его уже выписали 
из клиники. 

telegram:@mk_srochno

АЛМАЗ, КОТОРЫМ РАСПЛАТИЛИСЬ ЗА УБИЙСТВО 
ГРИБОЕДОВА, ВЕТЕРАНЫ СВО УВИДЯТ БЕСПЛАТНО
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...В ОЖИДАНИИ 
ГОДО

c 1-й стр.
Настало завтра. Заголовки с по-
хлопываниями уже были. Но их 
было меньше, чем он рассчитывал. 
А потом Трамп созвонился с Пу-

тиным и по итогам разговора сообщил всему 
миру, что «Путин вынужден будет ответить». 
Добавив для приличия, что пытался отговорить 
его. 

Сообщение было пугающим. Настолько 
пугающим, что Трамп даже удалил его из своей 
социальной сети, но через полчаса восстановил 
слово в слово.

И тут Зеленского порвало. У него началась 
форменная истерика. Только этим можно объ-
яснить, что он опять стал наезжать на амери-
канского президента, указывая, как и на что 
ему следует реагировать. Как будто никакого 
скандала в Овальном кабинете не было.

А возмездия все не было и не было. Были уда-
ры «Искандерами», другими ракетами. Но было 
ли возмездие? Или еще нет? Любые размышле-
ния на эту тему пугали и дезориентировали.

И тут в прошедшую субботу Трамп в ин-
тервью журналистам выдал уж совсем нево-
образимое: «Украина дала Путину повод пойти 
и разбомбить их к чертям». И что это вообще 
значит «к чертям»? Это как «весь мир насилья мы 
разрушим до основанья...»?  Или еще глубже?

Как на это реагировать Зеленскому, учиты-
вая, что истерика уже была...

Почти семьдесят лет назад Сэмюэл Беккет 
написал пьесу «В ожидании Годо». Она считается 
классикой театра абсурда, но, на секундочку, 
была признана «самым влиятельным англоя-
зычным драматургическим произведением ХХ 
века». Сюжет формально прост: два персонажа, 
Владимир (да именно Владимир, как Зеленский) 
и Эстрагон, живут ожиданием встречи с таин-
ственным Годо. Кто это, а может, и что (допустим, 
Смерть), так и не становится ясным. Но Владимир 
и Эстрагон ни о чем другом просто думать не 
могут. Разные персонажи приносят им весть 
о приближении Годо. Но ничего не происходит. 
В конце концов герои не могут перенести бес-
конечного ожидания и отправляются на поиски 
веревки, если Годо не придет и завтра. Правда, 
финальная ремарка пьесы: «они не двигаются с 
места». Но состояние их понятно.

Вот таких, как Беккет, экспертов надо при-
глашать на наши телевизионные ток-шоу. А не 
тех, кто предлагает поскорее «бахнуть». 

Жаль только, что Беккет уже давно умер. Да 
и из страны он явно недружественной.

Вадим ПОЭГЛИ.

ДНЕПРОВСКИЙ 
ПОРОГ СВО
Какие цели летнего 
наступления могут стать 
ключевыми для нас
Из-за эпопеи со стамбульскими 
переговорами и взрыва террористи-
ческой активность киевского режима 
на второй план в новостной повестке 
ушли события на фронтах СВО. На 
самом деле именно эти события, по 
оценке экспертов, и решают судьбу 
СВО. Как рассказал «МК» член прези-
диума Общероссийской организации 
«Офицеры России», ветеран спец-
подразделений полковник в запасе 
Тимур Сыртланов, несмотря на сопро-
тивление ВСУ и поддержку НАТО, рос-
сийские подразделения методично 
улучшают позиции на линии боевого 
соприкосновения и не упускают стра-
тегическую инициативу.

Так, в сводке Минобороны РФ отмеча-
ется, что на Южно-Донецком направлении 
освобожден населенный пункт Заря в ДНР. 
Потери ВСУ составили более 170 человек. 
Наша группировка «Центр» продвинулась к гра-
ницам Днепропетровской области, уничтожив 
до 530 военных ВСУ, а также американскую 
самоходку Paladin.

На Херсонском направлении нанесен 
высокоточный удар по штабу ВСУ. В Запо-
рожской области идут активные бои в районе 

Малиновки и севернее Работино. На Покров-
ском направлении российские подразделения 
закрепились в Новосергеевке. Мобильные 
подразделения ВС РФ совершили успешный 
рейд восточнее Малиновки, создав угрозу 
тылам Ореховской группировки ВСУ. 

Этот прорыв, как отметил военный эксперт 
Юрий Подоляка, открывает путь к Гуляйполю 
— ключевому узлу обороны ВСУ. 

Военный эксперт Тимур Сыртланов счи-
тает, что важное значение имеет выход на-
ших войск на территорию Днепропетровской 
области.

— Это не только тактический успех, но и 
серьезное информационное достижение: еще 
один регион, ранее контролируемый Киевом, 
теперь освобождается от националистиче-
ского влияния. Данное продвижение укре-
пляет позиции России на переговорах, где в 
будущем может быть поднят вопрос о статусе 
этих территорий.

Раньше Днепропетровская область 

считалась тыловой территорией Украины, и 
российские удары наносились исключительно 
по военным объектам — заводам ВПК, местам 
дислокации наемников и подразделений ВСУ. 
Однако теперь ситуация изменилась: россий-
ские войска вошли в регион, и в ближайшее 
время, считаю, он станет новой зоной активных 
боевых действий. В перспективе эти террито-
рии, как и другие освобожденные от нацистов 
земли, могут войти в состав России.

— Как могут развиваться события на 
этом участке фронта?

— Всё зависит от обстановки на флан-
гах. Сейчас передовые подразделения уже 
закрепились в Днепропетровской области, и 
следующим шагом станет наращивание груп-
пировки. Как только соседние части подтянутся 
и займут позиции, наступление продолжится 
более широким фронтом. Первая ключевая 
цель — выход к Днепру, что создаст стратеги-
ческий плацдарм для дальнейших действий.

На других направлениях Вооруженные  

силы России продолжают создавать бу-
ферную зону для защиты приграничных ре-
гионов — Курской, Брянской, Белгородской 
областей. Активные действия ведутся и на 
Южно-Донецком направлении, включая По-
кровск. Летнее наступление уже началось, и 
в ближайшее время можно ожидать прорывов 
вражеской обороны. Российские войска нано-
сят удары по ключевым позициям противника, 
чтобы расшатать его фронт и создать условия 
для дальнейшего продвижения.

Противник деморализован, что подтверж-
дается его хаотичными действиями и потерей 
контроля над рядом территорий. В ответ на 
террористические атаки киевского режима по 
мирным жителям России Российская армия 
наносит комбинированные ракетно-бомбовые 
удары по военной инфраструктуре и тыловым 
объектам Украины. Как предупреждал Влади-
мир Путин, эти меры будут продолжены до пол-
ного выполнения всех задач спецоперации.

Ольга ФЕДОРОВА.

УКРАИНСКИЙ 
ГРУЗ-200
c 1-й стр.

7 июня российская сторона, со-
гласно Стамбульским договорен-
ностям, привезла в назначенное 
место 1212 тел погибших украин-

ских военных. Украине также был передан пер-
вый список из 640 военнопленных для обмена. 
Однако, как сообщил глава российской пере-
говорной группы Владимир Мединский, все 
пошло не по плану: тела не были приняты, обмен 
военнопленными не состоялся, и даже на место 
не прибыла группа переговорщиков. 

Происходящее казалось сюрреалистичным: 
стоит целый конвой с телами погибших солдат, 
но выясняется, что на той стороне их никто не 
ждет... Как прокомментировала происходящее 
официальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова, Киеву свои граждане не нужны ни 
живые, ни мертвые. «Нет такого народа или эт-
носа в мире, чтобы отказывались предать земле 
своих воинов. Но есть киевский режим, который 
исповедует человеконенавистническую идеоло-
гию и совершает геноцид своего собственного 
народа», — подчеркнула Захарова.

Тем временем на Украине достаточно 
скромно комментируют срыв намеченного об-
мена пленными и передачи тел погибших. Как 
сообщается в заявлении украинского Коорди-
национного штаба, все дело в том, что якобы 
не была согласована дата. «Вместо последова-
тельного выполнения договоренного алгоритма 
российская сторона прибегла к односторонним 
действиям, которые не были согласованы в рам-
ках совместного процесса», — отмечается в 
сообщении. 

Несмотря на упрек в сторону Москвы о не-
согласовании даты, утром воскресенья Украина 

все еще не отправила официальное уведомле-
ние России о времени старта передачи. «Есть 
сигналы о том, что гуманитарная акция будет 
перенесена на следующую неделю. Подтверж-
даю, что мы ждем официальное уведомление по 
известному украинской стороне каналу о том, что 
состоится акция по возвращению тел», — под-
черкнул генерал-лейтенант Александр Зорин.

Как оценивают эксперты, такая странная 
ситуация с передачей тел может быть связана 
с несколькими причинами. Во-первых, принять 
тела значит уже согласиться с тем, что реальный 
масштаб украинских потерь гораздо больше, чем 
заявляется официальными лицами. Так, напри-
мер, в ходе интервью с британским журналистом 
в начале 2025 года Зеленский заявил, что за 
время СВО погибло порядка 45 100 украинских 
военных. Получается, что 6000 — это более 13% 
от этого числа. Тем очевиднее смысл заявлений 
главы Украины о том, что из 6 тысяч тел военных, 
которые должен получить Киев, опознано только 
15%. Он тогда подчеркнул, что «очень важно все 

проверить», так как «у нас уже был случай, когда 
телами наших солдат они передавали тела своих 
убитых солдат». 

Во-вторых, придется выплачивать деньги 
семьям погибших и обеспечивать им пожиз-
ненные льготы. Согласно расчетам украинского 
издания «Страна», возврат шести тысяч тел 
погибших в бою военных будет означать для 
украинского бюджета 90 миллиардов гривен 
выплат — это почти 10% военного бюджета 
Украины на весь нынешний год. 

В-третьих, самое очевидное: эти тела нуж-
но будет где-то разместить. Для проведения 
судебно-медицинских экспертиз приспособле-
ны не все морги, а состояние тех помещений, 
куда могут принять погибших, оставляет же-
лать лучшего. Для захоронений на кладбищах 
также уже критически не хватает места. Так что 
одномоментный приезд большого количества 
тел погибших станет большой проблемой для 
региональных властей и может перерасти в 
скандал. 

Риск скандала особенно высок, учитывая, 
что российская сторона начала постепенно пу-
бликовать списки тех погибших военных, которые 
должны были быть переданы Киевом. «Начнем 
обнародовать списки идентифицированных 
тел, чтобы родственники могли найти своих 
погибших», — написал губернатор Запорожской 
области Балицкий. По его словам, украинская 
сторона не забрала тела погибших военнослужа-
щих, чтобы скрыть масштабы потерь и избежать 
выплаты компенсаций семьям. 

Однако, как отметил в разговоре с «МК» по-
литический эксперт, журналист издания «Украи-
на.ру» Василий Стоякин, финансовые вопросы 
имеют место быть, но это не основная причина 
срыва договоренностей: «Российские эксперты 
в основном высказывают версию о том, что это 
связано с финансовыми вопросами. Выглядит 
это, конечно, убедительно, но неоднозначно. 
Дело в том, что практика предоставления тех же 
пособий семье погибшего солдата достаточно 
сложная. Кроме того, Украине в плане финансов 
на все наплевать, потому что у них все равно нет 
своих денег. Так что эти соображения, наверное, 
имеют значение, но вряд ли первоочередное». 

Основная же причина, как считает эксперт, 
заключается в желании Зеленского сохранить 
свою позицию в переговорах. «Украинская сто-
рона не хочет утратить свою самостоятельную 
позицию в переговорах. Соглашаться сейчас 
на обмен — значит идти на поводу у России, 
которая это сама предложила в качестве гума-
нитарного одностороннего акта. Для Зеленского 
это неудобно. Он старается для себя выбить 
лидирующие позиции», — объяснил Стоякин.

Однако самое паскудное со стороны ки-
евского режима заключается не в том, что на 
границе стоят фуры с трупами украинских во-
енных — это на их совести. Стороны договори-
лись не только на передачу тел, но и на репа-
триацию тяжелораненых и больных, а также на 
обмен пленными в возрасте до 25 лет. Теперь 
же эти процессы под вопросом, и вот это уже 
по-свински. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ЗАДАЧА ШЕСТИ 
ТЫСЯЧ ТЕЛ

Электронная «Алиса» объясняет, что «За-
дача трех тел» — это задача небесной меха-
ники, в которой нужно определить положение 
трех массивных тел в произвольный момент 
времени. Решить задачу трех тел невозможно. 
Это связано с гравитационным взаимодей-
ствием между объектами, которое делает их 
движение хаотичным и непредсказуемым. 
Даже крошечное изменение начальных по-
ложений тел приводит к совершенно разным 
прогнозам относительно их будущего рас-
положения. ...А на границу с Украиной привезли 
тысячи тел солдат ВСУ. Как это скажется в 
будущем?

В понедельник в Стамбуле, как известно, 
состоялись стремительные переговоры России 
и Украины. Стороны обменялись меморандума-
ми о том, как можно двигаться к прекращению 
конфликта. По большому счету ничего нового в 
них не было. Науськанная европейцами Украина 
все так же требует безусловного прекращения 
огня — то есть «давайте вернемся к ситуации 
«до СВО» (пусть и в новых географических реа-
лиях) и будем решать все дипломатическим 
путем». Нас это не устраивает — пытались уже 
договариваться без военного давления, нас 
не слышали, пришлось начинать СВО. Так и 
какой смысл откатываться на исходные? Наши 
требования Зеленский назвал ультиматумом 
и признавать отказывается. Мало того, начал 
перечить и Трампу-миротворцу. Тот говорит 
— не будет Украины в НАТО, а Зеленский в это 
НАТО без мыла лезет. То есть задачу показать, 
кто не желает договариваться и, значит, выстав-
ляет Трампа пустобрехом, наша дипломатия 
выполнила.

Но великолепный ход был сделан россий-
скими переговорщиками по гуманитарной ли-
нии. Это и обмен пленными (а наших на Украине 
значительно меньше, чем у нас их пленных, что 
показательно), и — сильнейший шаг — возвра-
щение на Украину тел шести тысяч погибших 
солдат ВСУ. Тут стоит вспомнить маленький 
эпизод, на котором стараются не акцентировать 
внимания. Сразу после окончания переговоров 
глава украинской делегации Умеров выскочил 
к журналистам и среди прочего заявил: до-
говорись, мол, об обмене телами погибших 

по формуле 6 тысяч на 6 тысяч. Единственный 
раз это прозвучало и больше «той стороной» 
не повторялось. По одной причине — нет у них 
6 тысяч тел наших погибших бойцов. Хохлы 
(извините, но другое слово тут не подходит, 
и сейчас поймете почему) очень часто не за-
бирают с поля боя даже своих двухсотых. И уж 
тем более не забирают тела наших воинов. И 
даже если они наберут несколько сотен тел... 
Представили обмен — 6 тысяч на несколько 
сотен? Все киевские сказки о «русских мясных 
штурмах» вылетают в трубу. Уровень потерь 
должен потрясти украинское общество. Тем 
более украинские депутаты начинают гово-
рить о том, что Россия передает тела солдат 
ВСУ, погибших в основном в Курской области 
— в операции, которую Зеленский называет 
успехом.

Киев сейчас выдумывает какие-то при-
чины, почему не забирает первую партию из 
1212 тел, доставленных к границе, — мол, дата 
не была согласована. Выглядит это не просто 
жалко. Это уже за гранью понимания, за гранью 
добра и зла — не забрать и не предать земле 
своих воинов. И даже спрашивать бессмыс-
ленно: а как же «героям слава»?

Тут ведь еще и денежный вопрос — вы-
платы за 6 тысяч погибших составят 2,2 млрд 
долларов. И Киев уже начал изворачиваться, 
придумывая новые законодательные условия, 
чтобы не платить семьям.

Вот это вселенское позорище киевского 
режима видит весь мир. А главное — простые 
украинцы. И теперь это не просто тела. Губер-
натор Запорожской области Евгений Балицкий 
обнародовал списки идентифицированных тел 
военнослужащих ВСУ. Семьи будут задавать 
вопросы Зеленскому. И самый простой и бо-
лезненный — почему Украина не возвращает 
тело конкретного, например, Позняка Андрея 

Петровича, 13.02.1990 года рождения, личный 
номер 3291611693, если его отдает без всяких 
условий Россия? А таких тел — 6 тысяч. Взаи-
модействия в обществе, на которые влияют 
даже крошечные, казалось бы, изменения, 
— посложнее небесной механики. Один вы-
стрел студента в Сараеве — и началась Первая 
мировая...

На неделе не столько даже Украина, сколь-
ко граждане России ждали, чем мы ответим за 
теракты на железной дороге и беспрецедент-
ную атаку на нашу стратегическую авиацию. 
Заявление, что очередной комбинированный 
удар по Украине — это и есть возмездие, мало 
кого удовлетворило. Символ нужен. Как бом-
бежки Берлина в августе 1941 года. В них, как 
бы сказали сейчас, не было никакого военного 
смысла. Смысл был в другом...

Удивительно, но и на Западе не верят, что 
возмездие состоялось. Вражеская пресса пи-
шет, что американские власти ожидают мощно-
го «асимметричного» удара России по Украине 
в течение нескольких дней — Россия якобы 
планирует применить ракеты и беспилотники 
предположительно по правительственным зда-
ниям. Обещанного, как известно, три года ждут. 
Ну, так больше трех лет прошло как ждем.

Вот и Трамп, кстати, вроде как «с понимани-
ем» относится к ситуации: Украина дала России 
повод «разбомбить их к чертям». Да и вообще 
ему уже не до наших проблем — он с Маском 
воюет. Что, кстати, и Зеленский чувствует — не-
спроста же начал наплевательски относиться 
к мнению американского лидера.

Другой разговор, что на фоне гуманитар-
ного жеста устраивать на Украине армагеддон 
кому-то может казаться не с руки. Вот пере-
дадим — и уже тогда... Может, это правильно, 
а может, нет — задача 6 тысяч тел не имеет 
однозначного решения.

КРИЗИС

Когда даже саммит НАТО 
не веселит.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

AP

РИ
А 

«Н
О

ВО
СТ

И»

M
IL

.R
U

СЕГО ДНЯ
NON-STOP

В подмосковном городе Пушкино 
пожар охватил склад с легковоспла-

меняющейся жидкостью в бочках, газовыми 
баллонами и поддонами. Обрушилась кровля. 
Над зданием образовался огромный столб 
темно-серого дыма. Возгорание произошло 7 
июня, в субботу, на Новой улице. Областная про-
куратура устанавливает обстоятельства чрезвы-
чайного происшествия. Между тем еще один 
мощный пожар произошел в Новомосковске 
Тульской области в ночь на 8 июня. Причины из-
начально были ясны: беспилотники атаковали 
химический завод «Азот». На момент подписа-
ния номера горение ликвидировано.

КАДР

Свёкла в России может 
официально стать све-
клОй. Последний вариант 
произношения — разго-
ворный, и люди все чаще 
употребляют именно его. Как 
рассказала в беседе с РИА 
Новости доктор филологиче-

ских наук, главный научный 
сотрудник Института русско-
го языка имени Виноградова 
РАН Мария Каленчук, более 
популярное разговорное 
произношение, скорее 
всего, в перспективе вы-
теснит нормативный вариант 

— свЁкла, или, по крайней 
мере, будет допустимо на-
равне с ним. Ранее филологи 
анонсировали аналогичный 
процесс в случае со словом 
«звонит», в котором ударе-
ние может переместиться на 
первый слог.

54% сотрудников, ра-
ботающих на полную 
ставку, признались, что 
им приходится трудиться 
сверхурочно. В среднем 
на четверть дольше нормы. 
Таковы результаты исследо-
вания SuperJob, в котором 
участвовали три тысячи 
респондентов. «Есть группы 
профессий, представители 
которых всегда перераба-
тывают, — говорит препо-
даватель экономического 
факультета Российского 
университета дружбы наро-
дов Татьяна Ушкац. — К ним 
относятся врачи, преподава-
тели и другие специалисты, 
не всегда имеющие возмож-
ность спланировать объем 

нагрузки. Следующая группа 
профессий, чей график от-
личается от нормального: ку-
рьеры, логисты, маркетологи, 
фармацевты и экономисты. 
Причины варьируются: от 
интенсивного графика до-
ставки товаров до сезонных 
всплесков активности рынка». 
Согласно исследованию, 
мужчины — большие трудо-

голики, нежели женщины: на 
работе иногда остается 58% 
представителей сильного 
пола и 50% барышень со-
ответственно. Количество 
россиян, трудящихся сверх 
нормы, увеличивается с 
повышением зарплаты. При 
доходе до 50 тысяч рублей 
таковых 50%, а от 100 тысяч 
рублей — 60%.

Ведущий вечерних ново-
стей турецкого телекана-
ла TYT Türk Эмре Буга в 
конце выпуска предложил 
зрителям взять себе ко-
тят. Живущая в студии кошка 
Лейла родила и выкормила 
пятерых питомцев, и теперь 
каждому из них нужен новый 
дом и любящий хозяин. «Мы 
очень хорошо кормили их 
маму, — сказал телеведу-

щий, едва удерживая по-
томство на столе, — их мама 
тоже очень хорошо кормила 
детей. И мы хотим, чтобы о 
них и впредь тщательно за-
ботились — стерилизовали, 
делали прививки и ухажи-
вали». По столь важному 
вопросу Эмре попросил со-
граждан связываться через 
все возможные платформы 
социальных сетей.

Смелая пищуха соверши-
ла визит к людям. Событие 
произошло в Сайлюгемском 
национальном парке, что на 
Алтае. «Красотка уселась 
на крылечке визит-центра 
в урочище Чаган-Бургазы, 
как купчиха на чаепитии, 

— рассказывает 
автор фото Татьяна 
Кужлекова. — Ждет, 
когда поднесут малинишное 
варенье и голову сахару». 
Пищухи — животные семей-
ства зайцеобразных. Свое 
имя получили из-за резких 

звуков, которые они издают 
в момент опасности. В Рос-
сии пищухи обитают только 
в Сибири.

Звезда Голливуда Том 
Круз совершил 16 прыж-
ков с горящим пара-
шютом в ходе съемок 
восьмой части франшизы 
«Миссия невыполнима» 
и установил мировой 
рекорд. Как сообщает сайт 
Книги рекордов Гиннесса, 
62-летний актер стал лиде-
ром по количеству дублей 
прыжка с горящим пара-
шютом, которые в рамках 
одной сцены выполнил один 
человек. Во время падения 
с вертолета парашют, про-

питанный горючей смесью, 
воспламенялся. Затем Круз 

избавлялся от него, откры-
вал запасной и приземлялся.

45-летний британец 
Мэтт Джонс преодо-
лел 112 километров 
с 37-килограммовым 
холодильником на спине. 
Своим необычным по-
ступком бывший морской 
пехотинец почтил память 
скоропостижно скончавшей-
ся 43-летней жены Вики. В 
2018 году Мэтту сделали 
операцию по замене тазо-
бедренного сустава. Врачи 
настойчиво рекомендовали 
пациенту воздержаться 
от физических нагрузок. 
Супруга Мэтта, знавшая о 
его любви к экстремальным 
поступкам, только усмехну-

лась: «Этот идиот пойдет по 
долине Лланголлен в Уэльсе 
с холодильником за спиной». 
В конце прошлого года Вики 
умерла от заболевания 
сердца. Мужчине пришлось в 
одиночку воспитывать четы-
рех детей. Однако, несмотря 
на свалившиеся трудности, 
пехотинец помнил о словах 
супруги. И решил воплотить 
ее шутку в жизнь. Он приуро-
чил свой поход по горам и по 
долам к сбору средств для 
детского хосписа, который 
поддерживала его жена. 
Благотворители перечис-
лили Мэтту 50 тысяч фунтов 
стерлингов.
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ПРОИЗНОШЕНИЕ СЛОВА «СВЁКЛА» МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬСЯ

ЧАЩЕ ВСЕГО В РОССИИ ТРУДЯТСЯ СВЕРХ НОРМЫ КУРЬЕРЫ, 
ВРАЧИ И ПЕДАГОГИ

ТУРЕЦКИЙ ВЕДУЩИЙ ПОПЫТАЛСЯ ПРИСТРОИТЬ 
КОТЯТ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

ТОМ КРУЗ ПОПАЛ В КНИГУ РЕКОРДОВ ГИННЕССА ЗА ИСПОЛНЕНИЕ 
ТРЮКОВ

БРИТАНЕЦ ПРОШЕЛ СОТНЮ КИЛОМЕТРОВ С ТЯЖЕЛЫМ ГРУЗОМ 
В ПАМЯТЬ О ЖЕНЕ

Подготовила Ольга ГРЕКОВА
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Выход наших войск на территорию 
Днепропетровской области не только 
тактический успех, но и серьезное 
информационное достижение.
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По большому счету даже те, кто 
активно ратовал за понижение 
ключевой ставки, сегодня не от-
рицают, что решение регулятора 

в некотором роде рискованное. С точки зрения 
экономической теории инфляция не показы-
вает устойчивого тренда на снижение. Да, 
годовая и недельная инфляция в последнее 
время снижается. Рубль заметно укрепился, 
уменьшились объемы кредитования… 

Все это дезинфляционные факторы. Но 
с другой стороны, у населения растут инфля-
ционные ожидания. В мае — до 13,4% после 
13,1% в апреле. А это как некий экономический 
барометр — народ не обманешь…

К тому же остаются и проинфляционные 
факторы, один из которых — грядущее повы-
шение с 1 июля тарифов ЖКХ на 12%. Этот шаг 
от коммунальщиков способен в значительной 
степени снова раскрутить едва притормо-
зивший рост цен. 

Но так или иначе решение по смягчению 
жесткой денежно-кредитной политики уже 
принято. Нам с этим решением жить. И важно 
понимать: что теперь от него ждать?

Большинство экспертов считает, что в 
экономике страны мало что изменится от 
этого шага регулятора, слишком незначи-
тельным оказалось снижение «ключа», всего 
на 1%. По мнению директора Центра конъ-
юнктурных исследований НИУ ВШЭ Георгия 
Остапковича, главный момент в том, что ЦБ 
послал сигнал бизнесу: теперь «ключ» начнет 
снижаться, компаниям нужно быть готовым к 
пересмотру своих стратегических планов, к 
ведению активной инвестиционной деятель-
ности. «ЦБ сообщил бизнесу, что прекращает 
повышение ключевой ставки, наступило вре-
мя перелома, — утверждает эксперт. — До 
конца года регулятор ее понизит еще на 2–3 
процента». 

Но, по правде говоря, сегодня россиян 
не очень-то заботят макроэкономические по-
казатели, связанные с понижением ключевой 
ставки. Народ хочет знать, как это отразится 
на его реальной жизни. В частности, изменят-
ся ли цены на продукты, насколько снизятся 
проценты по вкладам в банках и изменятся 
условия оформления кредитов. Есть вполне 
обоснованные предположения, что проценты 
по депозитам банки начнут снижать гораздо 
сильнее, чем по кредитам. 

Сразу скажем, что по потребительским 
ценам (особенно на продукты) наши эксперты 
предпочитали отмалчиваться. Дескать, слиш-
ком много «если» на пути продукта от поля 
до прилавков. И по тарифам естественных 
монополий, и по логистике доставки. «К тому 
же, — говорили они, — не будем забывать, 
что пока погода не балует отечественных 
аграриев». Комментарии по кредитам тоже 
не внесли особой ясности. Ведь они бывают 
разные: для крупного (которым особо дорожит 
наше правительство) и малого бизнеса, есть 
еще ссуды для физических лиц — и кто знает, 
как они могут сократиться? 

Сохранится ли нынешний высокий курс 
рубля? Он явно потеснил «токсичные валюты», 
и что можно сказать определенно: импортные 
товары подешевели. А в нашей потребитель-
ской корзине ни много ни мало они занимают 
до 30%. 

Главный аналитик Совкомбанка Михаил 
Васильев считает, что ключевая ставка про-
должит оказывать поддержку рублю. В бли-
жайшие недели он будет торговаться в диа-
пазоне 76–83 за доллар и 87–95 за евро.

По мнению аналитика, ставки по вкладам 
в ближайшей перспективе тоже снизятся на 
1% и будут и дальше снижаться в течение 
ближайших месяцев. В любом случае, отме-
чает он, открывать депозитные счета оста-
ется выгодно, ведь проценты по доходности 
практически в два раза перекрывают уровень 
официальной инфляции. 

Начальник отдела инвестиционных стра-
тегий «Альфа-Форекс» Спартак Соболев также 
прогнозирует сохранение курса рубля при-
мерно в этом коридоре (78–84 за доллар и 
88–94 за евро) и говорит, что укрепление 
национальной валюты в первом полугодии 
обеспечивает замедление роста цен на не-
продовольственные товары. 

Между тем аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов считает, что даль-
нейшее снижение депозитных ставок будет 
ограничено, так как банки уже ранее частично 
заложили его в свою денежно-кредитную 
политику.

— Крупные игроки банковского сектора 
начали с опережением снижать проценты 
по вкладам. В начале июня ведущая десятка 
кредитных организаций уменьшила ставки по 
краткосрочным и среднесрочным вкладам на 
0,3–1%. А к третьей декаде мая максимальная 
ставка в десятке снизилась до 19,39% и уже 
оказалась ниже ключевой ставки.

Он предполагает, что проценты по де-
позитам в топовых банках опустятся до 19% 
годовых. «Однако на фоне ожиданий дальней-
шего снижения «ключа» в июле банки могут 
опустить условия по вкладам населения до 
18% годовых», — полагает аналитик. 

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
Речь идет о задании №20 в те-
стовой части экзамена. Тради-
ционно этот вопрос посвящен 
коварной пунктуации. В слож-

ном, а иногда очень сложном предложении 
предлагается правильно расставить 
запятые. 

— В вопросе №20 допускался только 
один правильный ответ, — рассказал педагог. 
— Но в предложении из ЕГЭ запятые можно 
поставить двумя разными способами. 

Вот оно, спорное задание в интерпре-
тации уральца. «Видно было (1) что кустик 
переехали колесом (2) и уже после он под-
нялся (3) и потому стоял боком (4) но все-
таки стоял».

На месте цифр школьники-2025 должны 
поставить запятые и отметить правильный 
вариант в «окошечке» бланка. Нужный от-
вет — это 1, 4. Но наряду с ним и вариант 
1, 2, 4 тоже соответствует нормам русского 
языка, уверены в Екатеринбурге. Какой ва-
риант правильный, нельзя понять без кон-
текста. Но пояснения в этом вопросе ЕГЭ не 
предусмотрены. 

— Первая часть подчиненного предло-
жения показывает одно содержание, один 
смысл, а вторая часть — другой смысл. 
Если нет контекста, эти смыслы трудно уло-
вить,— согласилась с коллегой филолог из 
Екатеринбурга.

В редакции «МК» тоже зашел спор о 
расстановке запятых. И чтобы его разре-
шить, журналисты, как обычно, обратились 
в корректуру. И вот что нам ответили про-
фессиональные филологи. 

— Перед нами сложное предложение с 
однородными придаточными, соединенными 
союзами. В случае 1 однозначно нужна запятая 
перед «что»: главное предложение отделяется 

от зависимого. В случае под цифрой 4 перед 
противопоставлением, выраженным союзом 
«но», также однозначно ставится запятая. А 
перед вторым союзом «и», соединяющим од-
нородные сказуемые (3), запятая не нужна, — 
объясняет корректор Наталия Владимировна. 
— Так что верный ответ: 1, 4. 

Но и корректор «МК» допустил, что за-
пятая перед первым «и» (2) возможна.

— Если допустить, что предложение 
после первого «и» не относится к главному 
предложению («Видно было…»), а представ-
ляет собой самостоятельную часть сложно-
сочиненного предложения, то запятая в этом 
случае вполне правомерна. И второй вариант 
правильного ответа: 1, 2, 4. Единственно, 
лучше поставить на цифре 2 не запятую, а 
точку с запятой — этот знак точно выделит 
предложение «и уже после он поднялся…» 
как самостоятельное, отдельное по смыслу, 
— уверена Наталия Владимировна. 

Корректоры «МК» пояснили, что вари-
ант с тремя запятыми также не ошибка, но 
может прийти в голову только более про-
двинутым грамотеям — тем школьникам, кто 
углубленно интересуется русским языком и 
в будущем намерен поступать на специаль-
ности, связанные с филологией. 

По запросу «МК» ситуацию прокоммен-
тировали в Рособрнадзоре. 

— Задание в приведенной учителями 
Екатеринбурга редакции отсутствует в КИМ 
(контрольно-измерительных материалах. — 
Авт.) ЕГЭ по русскому языку. Есть схожее 
задание в несколько иной формулировке 
с корректным, единственно правильным 
ответом, — сообщили в пресс-службе 
ведомства.

Формулировку, на которую ссылается 
представитель Рособрнадзора, газете не 

предоставили. Отказ обоснован тем, что, 
покуда идет подсчет результатов, задания 
не подлежат публикации. 

Также представитель ведомства заве-
рил, что приведенный уральскими учителями 
вопрос был в варианте ЕГЭ для Дальнего 
Востока. В Екатеринбурге такая формули-
ровка задания №20 не встречалась.

В любом случае в течение двух дней 
после получения результатов есть возмож-
ность подать апелляцию в Рособрнадзор. 
Бланк с заданием придет в Госуслуги вместе 
с сообщением об итогах экзамена, поэтому 
доказательная база будет собрана.

За задание №20 дается 1 первичный 
балл, что соответствует 3 тестовым баллам. 
В битве за бюджетные места подчас даже 
такая потеря имеет значение. Поэтому игра 
стоит свеч. 

А вот что на ЕГЭ карается без вариантов, 
так это списывание. В этом году Рособрнад-
зор аннулировал результаты двух выпускни-
ков из Кургана за слив в Интернет бланка ЕГЭ 
по обществознанию. В Ленинградской обла-
сти 11-классницу лишили баллов сразу за два 
экзамена — русский и то же обществознание. 
Школьница оказалась уж очень технически 
продвинутой. Как в фильме «Операция «Ы», 
или Новые приключения Шурика», девушка 
придумала для списывания хитрую техниче-
скую схему с привлечением сообщника. На 
экзамен школьница пронесла «умные очки». 
С их помощью она фотографировала задания 
и отправляла «сообщнику». Тот искал верные 
ответы и диктовал их в микронаушник. 

Препод оказался не лопух, поэтому хи-
троумную выпускницу отправили экзаме-
новаться на будущий год. Однако остался 
вопрос: как школьнице удалось пронести 
девайс в ППЭ (пункт приема экзамена). Ведь 
заявлялось о беспрецедентных мерах защи-
ты — рамках-металлоискателях и глушилках 
сигнала мобильного телефона. 

— Микронаушники и «умные очки» не 
используют для передачи информации 
сигналы сотовой связи, — рассказал «МК 
электронщик Михаил. — Они работают на 
радиочастоте, которую не глушат на ЕГЭ. Что 
касается шпионских устройств, то «умные 
очки» можно принять за обычные, если осо-
бенно не придираться. А микронаушник 
вставляется в слуховой проход, поэтому 
не виден глазом. Но рамки-металлоискатели 
должны были на него среагировать. Так же 
как и на «умные очки». Видимо, наблюдатели 
не стали докапываться. Например, металли-
ческая оправа обычных очков тоже звенит. 
Да мало ли что могло звенеть. Косточки и 
крючки бюстгальтера тоже звенят. Заставь 
они ее раздеться, что бы потом началось: 
«беспредел! школьницу раздели!». Скандала 
никто не хочет. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Конфликт Трампа и Маска 
вышел из-под контроля
Ничто не вечно под луной, недолго-
вечным оказался и союз Дональда 
Трампа с Илоном Маском. Вче-
рашние друзья и соратники Трамп 
и Маск устроили удивительную дуэль 
в соцсетях. 

Илон Маск призвал к импичменту Дональ-
да Трампа и высмеял его связи с осужденным 
сексуальным преступником Джеффри Эпштей-
ном, а президент США пригрозил отменить 
федеральные контракты и налоговые субсидии 
для компаний Маска в ходе необычной враж-
ды в социальных сетях, которая вспыхнула 
между бывшими союзниками на прошедшей 
неделе.

Как пишет The Guardian, их некогда близ-
кие отношения переросли в ожесточенную 
вражду в течение нескольких «замечательных» 
часов, в течение которых президент и самый 
богатый человек в мире обменивались глубоко 
личными оскорблениями и по важным, и по 
незначительным поводам.

Прямые нападки на Трампа стали очеред-
ным поворотом в публичном противостоянии 
по поводу законопроекта республиканцев о 
расходах, который Маск раскритиковал. Трамп 
и Маск старались не задевать друг друга на-
прямую, но в четверг сладкая парочка отказа-
лась от сдержанности, поскольку вражда в их 
социальных сетях обострилась.

В самый неприятный момент «удиви-
тельной саги» Маск заявил, что причиной, по 
которой администрация Трампа не обнародо-
вала материалы, касающиеся сексуального 
преступника Эпштейна, было то, что в этой 
истории был замешан президент Трамп (впро-
чем, позже Маск удалил эти комментарии из 
соцсети). Также он процитировал в соцсети 
пост, в котором призывается отстранить Трам-
па от должности, и сказал, что тарифы Трампа 
вызовут рецессию.

Как отмечают западные СМИ, «странная 
драма» подчеркнула, в какой степени отно-
шения Трампа и Маска были основаны на 

взаимном удобстве, несмотря на то, что Белый 
дом в течение нескольких месяцев утверждал, 
что они просто идеологически солидарны.

В течение нескольких недель Маск жало-
вался на трамповский законопроект о бюджете 
и использовал оценку внепартийного бюджет-
ного управления Конгресса, согласно которой 
законопроект увеличит дефицит бюджета на 
2,4 трлн долларов в течение следующего де-
сятилетия, чтобы осудить закон как «отврати-
тельную мерзость». В четверг Трампу, похоже, 
наконец-то надоели жалобы Маска. Выступая в 
Овальном кабинете, Трамп высмеял недавний 
синяк под глазом Маска и спросил, почему он 
его не скрыл.

«Вы видели человека, который был очень 
счастлив, когда стоял за овальным столом. 
Даже с синяком под глазом. Я спросил: не хоти-
те ли немного подкраситься? Он ответил: нет, я 
так не думаю. Что интересно», — сказал Трамп. 
«У нас с Илоном были прекрасные отношения. 
Не знаю, будут ли они у нас еще».

Затем Трамп обрушился с критикой на 
Маска, обвинив его в том, что он выступил про-
тив законопроекта исключительно из личных 
интересов, поскольку законопроект не пошел 
на пользу компании Tesla. 

«Я очень разочарован Илоном, — сказал 
Трамп. — У него не было с этим проблем. Вне-
запно у него возникли проблемы, и они обо-
стрились, когда он узнал, что мы собираемся 
сократить мандат на электромобили».

Затем Маск вышел на тропу войны. Он 
обвинил президента во лжи по поводу законо-
проекта и раскритиковал Трампа за неблаго-
дарность за те миллионы, которые потратил, 
на его избрание. «Без меня Трамп проиграл 
бы выборы, демократы контролировали бы 
палату представителей, а у республиканцев 
было бы 51–49 мест в Сенате», — сказал Маск 
и добавил: «Такая неблагодарность!».

Но затем Трамп опубликовал в социальной 
сети Truth сообщение о том, что он уволил 
Маска с должности советника, потому что тот 
«истощился» в Белом доме, и Маск ответил: 
«Такая очевидная ложь. Так печально».

Дональд Трамп предупредил Маска в 
субботу, что ему грозят «очень серьезные 

последствия», если он будет финансировать 
кандидатов от Демократической партии. Трамп 
сказал, что его отношения с технологическим 
магнатом закончились, и предостерег Маска от 
выбора в пользу финансирования демократов 
после того, как в прошлом году он потратил 
около 300 млн долларов на поддержку пере-
избрания Трампа. «Если он это сделает, ему 
придется ответить за последствия, — при-
грозил Трамп в интервью NBC News. — Если 
он это сделает, ему придется ответить за очень 
серьезные последствия».

Трампа также спросили, есть ли у него 
желание наладить отношения с Маском. «Нет», 
— ответил он. На вопрос, считает ли он, что их 
отношения закончились, американский прези-
дент ответил: «Я бы предположил, что да».

«Я слишком занят другими делами, — от-
рубил Трамп, добавив: — У меня нет намерения 
разговаривать с ним».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Фонд национального 
благосостояния истощается 
рекордными темпами
Минфин сообщил, что в мае объем 
Фонда национального благосостояния 
(ФНБ) снизился на 96,5 млрд рублей, 
до 11,69 трлн. Сокращение коснулось 
буквально всех составляющих пра-
вительственной «кубышки»: и золо-
того запаса, и юаневого… Ну а самое 
тревожное, что сократилась ликвидная 
часть ФНБ, теперь она не дотягивает 
даже до 3 трлн рублей. Такими темпа-
ми ликвидная часть госрезервов может 
обнулиться уже в 2026 году. Чем это 
чревато для российской экономики?

Фонд национального благосостояния 
(ФНБ) пустеет. Всего с января 2025 года «ку-
бышка» похудела почти на 25%. Причинами 
сокращения «кубышки» Минфин называет 

сильный рост бюджетных расходов и одно-
временное снижение доходов федеральной 
казны от нефти и газа: в мае 2025 года они со-
ставили 512,7 млрд рублей — на 35,4% мень-
ше, чем годом ранее (793,7 млрд рублей).

Сама по себе эта статистика мало о чем 
говорит. Однако динамика истощения ликвид-
ной части ФНБ у отечественных экономистов 
вызывает реальные опасения.

Фонд национального благосостояния был 
создан по инициативе Минфина РФ в 2008 
году. В него поступает часть доходов с про-
дажи нефти и газа — если цена на энергоно-
сители оказывается выше запланированной. 
Ликвидная часть ФНБ позволяет государству 
потратить средства в любой момент, посколь-
ку она состоит из средств, не размещенных 
в каких-либо активах или ценных бумагах. 
Именно по этой причине она занимает важ-
ное место в структуре Фонда. Между тем по 
итогам мая его ликвидная часть уменьшилась 
сразу на 15% — с 3,3 до 2,8 трлн рублей. Это 
самое низкое значение с 2019 года.

— Как нам оценить эту сумму, она 
большая или маленькая?  — спрашиваем 
главного научного сотрудника Института эко-
номики РАН Игоря Николаева.

— С точки зрения простого гражданина, 
почувствовать эти триллионы трудно, — по-
ясняет наш собеседник. — В нашей реальной 
жизни совсем другая шкала измерений. А 
здесь числа со множеством нулей… Кажется, 
что финансовая заначка никогда не иссякнет. 
Но все познается в сравнении.

Сейчас пересмотрен дефицит Федераль-
ного бюджета на текущий год. Первоначально 
он прогнозировался в 1,2 трлн рублей (0,5% 
от ВВП). А сегодня ожидается в 3,8 триллиона 
— уже 1,7 % от ВВП.

— А при чем здесь дефицит 
бюджета?

— ФНБ изначально создавался как раз 
для того, чтобы в значительной степени латать 
дыры в бюджете, покрывать дефицит. 3,8 трлн 
рублей ожидаемого дефицита — это на один 
триллион больше, чем осталось в ликвидной 
части Фонда национального благосостояния. 
Как видите, в нашей «кубышке» на самом деле 
не так уж и много средств.

Между тем на 1 декабря 2024 года лик-
видная часть составляла 5,8 трлн рублей. 

За полгода она «похудела» на 3 триллиона. 
Простая арифметика говорит, что если со-
хранятся текущие тенденции, то к началу 
2026 года Фонд может вообще обнулиться. 
Это вполне реальная угроза.

— Если такое случится, как это от-
разится на нашей экономике? Ведь по-
душка финансовой безопасности в лице 
ФНБ столько раз спасала страну в разных 
кризисных ситуациях…

— Придется ужиматься в расходах фе-
дерального бюджета. Повторяю, обнуление 
вполне реально.

— Но какие-то меры для наполняемо-
сти ФНБ предпринять можно?

— На расширенной сессии коллегии 
Минфина высказывалось предложение пере-
смотреть бюджетное правило, снизить цену 
отсечения с барреля нефти и направлять ее в 
ФНБ. Сейчас туда поступают средства, если 
баррель нефти стоит выше 60 долларов. А 
предлагается, допустим, цена отсечения 40 
долларов. Тогда фонд начнет пополняться.

Но в таком случае нам придется сократить 
свои текущие финансовые расходы. Чудес на 
свете не бывает, в чем-то все равно придется 
ужаться, и выбор невелик.

Владимир ЧУПРИН.

Почему до сих пор, несмотря на абсо-
лютную признанность сказки в литературе 
и жизни, не утихают споры по поводу воз-
можности и целесообразности рассказы-
вать детям страшные сказки в истинном 
виде? 

Современные родители очень часто 
стараются оградить своего ребенка от не-
гативных впечатлений и эмоций, и с каждым 
годом все явственнее проявляется тенден-
ция не читать детям современных сказок. 
Даже Билибина нынче принято считать «же-
стоким» художником. На одной моей лекции 
часть аудитории бурно поддержала маму, 
которая с гордостью заявила, что никогда 
не показывали билибинских рисунков сво-
им детям и именно благодаря этому они 
выросли спокойными. Вынуждена таких 
родителей разочаровать. Они не спасают, 
а калечат своего ребенка.

Я понимаю, что все знают, как вос-
питывать детей, писать книги и рисовать 
иллюстрации, а еще — как лечить и учить в 
школе. Но! Психология и филология такие 
же точные науки, как математика и физика. 
И чтение страшных фольклорных сказок 
не только желательно, но и необходимо 
для формирования личности ребенка и 
его взросления.

Русские сказки, как и сказки любого 
другого народа, весьма «кровожадны», с 
обывательской точки зрения, но особен-
ной жестокостью отличаются сказки не-
мецкие: сестрам и мачехе Золушки голуби 
выклевывают глаза, несчастным девицам 
отрезают пятки и большие пальцы — чтобы 
нога влезла в туфельку. А в сказке «Мож-
жевельник» ребенка вообще разрубают на 
куски, а потом готовят из него суп, который 
скармливают отцу мальчика.

Самая древняя сказка, известная че-
ловечеству, а именно древнеегипетская 
сказка «Два брата», относящаяся к 19-й 
династии, т.е. к 1200 году до н.э., уже со-
держит мотивы самокастрации, убийства 
и расчленения мертвого тела.

Испугала? Так вот сейчас удивлю еще 
больше. Дети фольклорных «ужастиков» не 
боятся. Они воспринимают их совершенно 
по-другому, чем взрослые. Уже в начале XX 
века психологи отмечали тягу ребенка к 
страшным сказкам. Так, например, класси-
ческим стал пример, описанный известным 
немецким ученым Б.Беттельхеймом: трех-
летняя девочка при первом знакомстве с 
«Красной Шапочкой», где, как известно, 
страшный волк съедает и саму Шапочку, 
и ее бабушку, очень испугалась, но через 
некоторое время родители обнаружили 
настойчивость малышки в просьбе еще раз 
прочитать ей сказку про ужасного волка. 
Когда же мама пошла ей навстречу, ма-
лышка зажмуривалась от сладкого ужаса, 
слушая про коварного хищника, и радостно 
хлопала в ладоши, когда бабушку достава-
ли из его пуза. 

Стоит вспомнить, как все мы в детстве 
рассказывали в темноте друг другу стра-
шилки, начинавшиеся со слов «в черной-
черной комнате»... Ребенку необходимы 
такие страшные истории, потому что описы-
ваемые в сказках ситуации, направленные 
на преодоление препятствий, содержат 
кодифицированные страхи ребенка — страх 
потеряться, страх поступить дурно, страх 
перед неизвестным, страх покинуть отчий 
дом, страх чудищ.

И когда вместе с родителем или само-
стоятельно, научившись читать, ребенок 
проживает сказку, проходя все страшные 
испытания и приходя к неизменно счаст-
ливому концу, он учится не бояться труд-
ностей. И более того — он понимает, что при 
правильном решении задач и проявленном 
упорстве получит награду. Так формируется 
его характер. 

Ребенок стремится пережить описы-
ваемые в сказке мучения и жестокости, 
чтобы понять собственные инстинкты, 
учится благодаря предлагаемым в сказке 
типичным моделям поведения побеждать 
темные силы и бороться за себя и свое 
«я». Психологи давно доказали, что же-
стокость в сказке выступает не только как 
наказание за зло, неосторожность и наи-
вность, но и как присущий самому герою 
мотив преодоления испытаний. Ребенок 
отождествляет себя с героем сказки и тем 
самым получает возможность преодолеть 
собственные страхи и решить собственные 
проблемы.

Отчаяние открывает дорогу смерти, 
но одновременно оно и предвестник воз-
рождения и трансформации, и ребенок 
интуитивно это понимает и стремится к 
«жестокой» сказке, а не к сказке «выхоло-
щенной». За жестокостью сказки скрывает-
ся процесс развития личности. Психологи 
отмечают, что всем людям уже с раннего 
детства свойственно стремление повстре-
чаться с жестокостью, поскольку челове-
ческая природа двойственна и состоит не 
только из добра, но и из зла.

Именно свою темную сторону ребенку 
необходимо повстречать в сказке, чтобы 
осознать и преодолеть ее, научиться с ней 
бороться и побеждать ее. Причем часто 
такой путь борьбы со злом в собственной 
душе избирает не только ребенок, но и 

взрослый человек, что с успехом исполь-
зуется в психоанализе. Жестокость же в 
сказке является ее неотъемлемой состав-
ляющей, которую невозможно обойти или 
опустить.

Очень часто матери сыновей жалуются, 
что их ребенок инфантилен и не может взять 
ответственность во взрослом возрасте за 
семью, не в состоянии зарабатывать деньги 
и заботиться о близких, в том числе и о ро-
дителях. Виноваты часто в этом они сами. 
Например, отказываясь от чтения сказок 
о злых мачехах, родители не хотят пока-
зать ребенку, что есть семьи, где матери 
и отцы недобрые, где родных детей могут 
выгнать из дома. И тем самым лишают свое 
собственное дитя возможности научиться 
состраданию, любви, заботе. Они воспи-
тывают морального эгоиста и кастрата, 
потому что сами своими собственными 
руками отсекли возможность пройти при 
помощи фольклора процесс взросления 
и обрести новый психологический опыт и 
социальный статус. Мир такого ребенка 
однолинеен, а сам он не готов бороться 
со сложностями жизни.

Сказка способствует развитию не толь-
ко воображения и фантазии ребенка, но и 
формирует основу его представлений о 
жизни. Если хотите, его культурный код и 
нравственную позицию. 

Сказки вызывают у детей напряженное 
внимание к чудесам и приключениям, учат 
новым словам и главное — добру, как бы 
это ни звучало высокопарно. Ребенок при 
чтении сказки начинает сравнивать себя с 
героем и невольно задает себе вопросы: 
«А кто я?», «Как возник мир?» и даже «В чем 
смысл жизни?». Эти жизненно важные во-
просы осмысливаются им не абстрактно, 
потому что в «сказочном возрасте» ребенку 
еще сложно мыслить отвлеченными кате-
гориями, а через сказку в игровой форме. 
Он требует повторения «страшилки», часто 
настаивает на повторении всех деталей и 
даже сам дополняет их, чтобы уяснить для 
себя важные основополагающие вещи. Де-
тям необходим порядок в окружающем их 
мире, он дает им чувство защищенности и 
успокоение. И счастливый «стереотипный» 
конец дает ребенку уверенность, что и в 
жизни все у него будет хорошо. И часто 
мнение взрослого ему совсем не нужно, 
ему достаточно самой сказки.

Б.Беттельхейм описывал, как пятилет-
ний мальчик после чтения с мамой сказки о 
Хансе Победителе Великанов, спросил, бы-
вают ли великаны. Пока растерянная мама 
думала, как правильно ответить, сынишка 
сам с собой поговорил и сам себе ответил: 
«Ну да, есть взрослые, они как великаны. 
И Ханс смог их перехитрить. Значит, и я 
смогу». То есть ребенок сам себя уверил 
в том, что сможет одолеть неприятеля. Он 
вырастет и всех победит. И он сам себя 
запрограммировал на успех в жизни.

Родители часто забывают, что малень-
кий человечек находится в зависимом от 
них положении, что очень часто его желания 
не выполняются. Когда мама или бабушка 
не дают ребенку набраться собственного 
опыта, падают в обморок при виде разбитых 
коленок и не пускают лазить по деревьям, 
они лишают малышей возможности прожи-
вать собственную жизнь. Родители из самых 
лучших побуждений зачастую всё решают 
за ребенка, но в результате подавляют его 
волю, устремления, желания и не дают со-
вершать поступки. Однако ребенок находит 
выход из положения и компенсирует неуда-
чи и социальную зависимость в сказке, где 
все решается «по справедливости» и где он 
самый сильный, смелый и добрый герой, 
который может успешно выйти из самой 
страшной битвы с драконом.

При этом каждый ребенок — отдель-
ная Вселенная, и не стоит насильно читать 
ему страшные сказки. Если он начинает 
плакать и пугаться, слушая про сказочные 
«ужасы», значит, он еще маленький и не 
готов воспринимать такие сказки чисто 
психологически. Когда он созреет, он сам 
попросит прочитать ему и про Бабу ягу, и 
про Кощея Бессмертного — и тем самым 
преодолеет свой страх. 

В ужасах сказки главное не сам страх, а 
борьба с ним. И взрослые часто забывают, 
что дети воспринимают мир совершенно 
иначе, чем они. Ребенок благодаря страш-
ной сказке учится всему спектру эмоций, он 
понимает, что в жизни есть не только добро, 
но и зло, которое можно и нужно побеждать. 
Он формирует собственное отношение к 
миру, которое поможет ему в самых стрес-
совых ситуациях, когда у них не возникнет 
паника и он не получит психологическую 
травму. Благодаря страшной сказке ребе-
нок научится не только переживать страх, 
но и успешно справляться с ним. 

На подсознательном уровне, как 
утверждают психологи, родители обе-
регают своего ребенка от ужасов мира и 
страшной сказки, в том числе потому, что 
опасаются отпускать его в реальный мир из 
лона семьи. Совершенно понятное стрем-
ление. Но тем самым родители зачастую 
лишают детей шанса самонастроиться на 
уверенность в собственных силах и преодо-
ление любых жизненных подстав. 

О ПОЛЬЗЕ СТРАШНЫХ СКАЗОК
Дайте ребенку возможность войти в «черную комнату»
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Пока Илон Маск и Дональд Трамп 
устроили склоку, отец самого 
богатого в мире человека, 
Эррол Маск, приехал в Москву 
для участия в международном 
форуме. И, к слову, Маск-старший 
ожидает победы президента 
Трампа в конфликте с его сыном.

«КУБЫШКА» ПОШЛА В РАСХОД

КАК ПОССОРИЛИСЬ ИЛОН ЭРРОЛОВИЧ 
С ДОНАЛЬДОМ ФРЕДОВИЧЕМ
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В наше время многие владель-
цы собак не в силах расстать-
ся со своими любимцами ни 
на минуту, даже при посеще-
нии разных общественных 
мест. Поэтому по всей Мо-
скве появляется все боль-
ше заведений, куда разре-
шен доступ с четвероногими 
членами семьи. ВДНХ задает 
тон в этом направлении, запу-
ская у себя проект по развитию 
пет-френдли-инфраструктуры. 
Говоря по-русски, это создание 
дружелюбной к собакам сре-
ды. Представители выставки 
и специалисты в ходе меро-
приятия, организованного 
информационным центром 
правительства Москвы, рас-
сказали, как они повышают 
культуру взаимодействия 
людей и собак. 

Хозяева очаровательных псов 
разных пород, тоже участвовавших в 
этой встрече, не скрывали радости от 
такого внимания общества к своим 
любимцам, которые тут же, в «Доме 
российской кухни», где проходило 
мероприятие, всем своим видом 
и культурным поведением демон-
стрировали, что поддерживают такие 
начинания обеими лапами. Кстати, этот 
гастрономический павильон одним из 
первых распахнул свои двери перед по-
сетителями с собаками и кошками, объявив, 
что «с 6 июня каждый четвероногий может 
почувствовать себя полноценным гостем 
«Дома российской кухни».

Выступая перед участниками встречи, за-
меститель директора департамента стратеги-
ческого развития и гостеприимства выставки 
Игнат Жолобов прежде всего заверил, что на 
своей территории они хотят быть «максимально 
открытыми для всех любителей домашних жи-
вотных». Выставку, по его словам, ежедневно 
посещает несколько тысяч человек, многие 
из которых хотят приходить сюда вместе со 
своими питомцами. Но есть, как сейчас модно 
говорить, нюансы. 

«Мы вывели алгоритм и рассказываем 
гостям, как надо вести себя с животными, 
— сказал он. — Немаловажно также, чтобы и 
сами хозяева воспитывали своих питомцев». 
Словом, они хотели бы видеть у себя в гостях 
«воспитанных мальчиков и девочек», имея в 
виду четвероногих членов семьи.

Культурой pet-friendly подразумевается, 
что за питомцами нужно, конечно же, убирать 
и гулять с ними на поводке. Убирать продукты 
жизнедеятельности любимого пса нужно по за-
кону везде на прогулке в городе и уж тем более 
на территории главной выставки страны. 

Выгуливать питомца может человек стар-
ше 14 лет, а у одного хозяина на поводке долж-
но быть не более двух собак. 

Нормы для мелких и больших собак раз-
личаются. Маленький песик ростом до 30 см 
в холке должен быть на поводке или же сидеть 
в сумке-переноске. Намордник ему не нужен. 

Если собака 
выросла до 40 

см, намордник 
не нужен, но по-

водок — да. Ну и, 
соответственно, 

более крупные жи-
вотные должны быть и в 

наморднике, и на поводке. 
«Эти правила необходимо соблюдать для того, 
чтобы все гости выставки чувствовали себя 
комфортно», — подчеркнул спикер. 

«Мы продвигаем культуру ответственного 
pet-friendly-взаимодействия, чтобы собака 
была готова к тому, что она выходит в обще-
ственное пространство, — в свою очередь 
добавила сотрудник департамента Мария 
Бастанова. — Так как мы объект культурно-
го наследия, мы очень трепетно относим-
ся к нашей выставке и поэтому просим на-
ших гостей с питомцами соблюдать все эти 
рекомендации».

Заслуженный деятель Российской ки-
нологической федерации, руководитель 
учебно-спортивного кинологического цен-
тра «Останкино» Евгений Аникин объяснил, 
почему так важно прививать кинологическую 
культуру владельцам домашних животных. По 
его словам, 99% проблем, которые возникают 
у собак и их владельцев, включая разные не-
счастные случаи, связаны с тем, что человек не 
смог выстроить правильные взаимоотношения 
со своим питомцем. Если не наладить такой 
контакт, реакция животного непредсказуема 
и в каких-то случаях может быть опасной для 
окружающих. «Это очень хорошо, что выстав-
ка распахивает свои двери для собак, но мы 
должны работать с обучением людей», — под-
черкнул он. В своем кинологическом центре 
они как раз этим и занимаются. 

В рамках проекта развития пет-
френдли-инфраструктуры был выпущен 

гастропутеводитель по заведениям выставки, 
в которых с радостью встретят четвероногих 
клиентов. Для них в таких местах предусмотре-
ны миски с водой, бесплатные лежанки. Если 
зверюшке будет скучно, ей дадут игрушку. 
Или покормят — это уже за допплату. «Мы 
уверены, что наши объекты, расположенные 
на ВДНХ, станут значимыми локациями pet-
friendly-культуры, — сказал бренд-менеджер 
концепции «Дома российской кухни» Кирилл 
Говорун. — Поскольку мы не просто разреша-
ем вход в наши фудхоллы вместе с домашними 
животными, как это делают многие рестораны 
и кофейни, но и предоставляем пет-сервис, 
а также предлагаем отдельное меню для со-
бак и кошек». 

Кроме «Дома российской кухни» в списке 
еще пятнадцать приветливых для домашних 
питомцев ресторанов и других точек пита-
ния, расположенных на территории главной 
выставки. 

Участники встречи отметили, что бла-
годаря пет-френдли-инфраструктуре более 
комфортно будут себя ощущать на выставке 
незрячие посетители, которых сопровождают 
собаки-поводыри. Они будут охотнее прихо-
дить сюда, так как смогут вместе со своими 
хвостатыми преданными помощниками по-
сещать разные заведения. 

В помощь владельцам животных был так-
же выпущен «Четвероногий гид», в котором 
перечислены места для прогулок и заведения 
общепита, где их примут без вопросов, а также 
свод правил поведения «хвостиков» в обще-
ственном пространстве. Руководство можно 
скачать на сайте выставки или взять ее в ин-
формационных центрах. Из брошюры, напри-
мер, следует, что лучшие места для прогулок 
с собаками — это запрудная зона ВДНХ и парк 
«Останкино», где меньше людей и поэтому 
спокойней для братьев наших меньших.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«Отличный старт для многих начи-
нающих бизнесменов и новые воз-
можности для развития своего дела 
в столице» — так мэр Москвы Сергей 
Собянин охарактеризовал завершив-
шуюся на днях Московскую неделю 
предпринимательства. Это действи-
тельно было масштабное событие. 23 
мероприятия Недели предпринима-
тельства посетило более 300 тысяч 
человек — инвесторов, бизнесменов, 
экспертов и просто горожан. Москва 
еще раз заявила о своей всесторон-
ней поддержке отечественного биз-
неса, а предприниматели подтверди-
ли готовность развивать свое дело на 
благо города и всей страны.

Главными площадками Недели предпри-
нимательства стали Сколково, Лужники, Болот-
ная площадь и Манеж, а самым масштабным 
событием — VI Московская неделя интерьера 
и дизайна. Только ее гостями стали 84 тысячи 
человек, 1220 российских и зарубежных ком-
паний. Это в три раза больше, чем было на 
первой неделе дизайна, состоявшейся в 2022 
году. 636 компаний представляли российскую 
столицу, причем 312 из них являются участни-
ками проекта «Сделано в Москве». Напомним, 
что это программа столичного правительства 
по поддержке локальных брендов, которая 
объединяет компании, производящие одеж-
ду и обувь, косметику и игрушки, ювелирные 
украшения, продукты питания и многое другое. 
Именно стенд «Сделано в Москве» — настоя-
щий воздушный шар! — был центральным на 
экспозиции недели дизайна в Манеже. Но и 
другие компании не затерялись на его фоне, 
в том числе стенды Китая и ОАЭ. 

В рамках недели дизайна прошли мно-
гочисленные деловые переговоры, были 
подписаны новые контракты. И просто 

гостей в Манеже хватало. Люди приходи-
ли на встречи и мастер-классы известных 
дизайнеров, записывались на экскурсии в 
Московский музей дизайна и просто по-
купали оригинальные вещи.

Еще одним крупным событием стал 
День предпринимательства. В России он 
официально отмечается 26 мая. Ну а на Бо-
лотной площади мероприятия, связанные с 
праздником, шли два дня. На лекциях и дис-
куссиях обсуждались интересные актуаль-
ные темы — тренды в фитнесе и индустрии 
здоровья, карьера женщин-бизнесменов в 
России, совмещение успешного ведения 
дел и крепкой семьи.

День предпринимательства посетили 

более пяти тысяч человек, на 58 сессиях вы-
ступили 122 спикера.

Ну а в Сколкове на стартап-конференции 
Startup Village собрались 16 тысяч участников из 
43 стран. И это была работа на будущее. Здесь 
обсуждались вопросы продвижения стартапов 
и новые технологии, велись дискуссии на такие 
темы, как роботы в городской инфраструкту-
ре, эволюция технопарков и искусственный 
интеллект, участники конференции обсудили 
и вновь возникающие цивилизационные вы-
зовы — выгорание, эпоха цифровой усталости 
и многое другое.

Еще один фестиваль, Positive Hack Days, 
проходил в Лужниках. Здесь говорили о ки-
бербезопасности и цифровых технологиях, 
работал «Кибергород» с интерактивными кве-
стами, а одним из главных событий стала ки-
бербитва Standoff, в которой приняли участие 
пять десятков команд специалистов в сфере 
информационных технологий. 

Здесь же, в Лужниках, можно было по-
сетить зону обучения, дававшую возможность 
повысить свои ИТ-навыки. И это только один 
из примеров того, насколько многопланова и 
многообразна помощь бизнесменам и моло-
дым специалистам со стороны Москвы.

В столице успешно реализуется стратегия 
по поддержке столичного предприниматель-
ства, о чем свидетельствуют, например, десят-
ки мастер-классов и дискуссий по развитию 
малого и среднего бизнеса, прошедшие в 
рамках Недели. Вот еще несколько примеров. 
На форуме молодых предпринимателей «Соз-
дай наше» начинающие бизнесмены делились 
опытом по раскручиванию собственного дела. 
Одной из главных тем форума была, например, 
дискуссия о возможностях открытия техноло-
гического стартапа в Москве. 

Фестиваль «Импульс добра» объединил 
бизнесменов, занимающихся социальным 
предпринимательством. Там, в частности, 
вручалась ежегодная премия за вклад в раз-
витие и продвижение социального предпри-
нимательства в России.

Ну а воочию убедиться в возможностях 
столичной промышленности каждый желаю-
щий мог, в частности, во время «Дня без тур-
никетов». Это были экскурсии и мастер-классы 
на ведущих предприятиях столицы.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Диалектика долгов и ссуд

— Что сейчас происходит на рынке кре-
дитования в России? С одной стороны, в 
прессе регулярно публикуются различные 
исследования о росте закредитованности 
граждан, с другой — регулятор фиксирует 
снижение объема выдачи займов.

— Кредитование действительно замед-
ляется. Это видно по первому кварталу. Коли-
чество выданных потребительских кредитов 
с января по март 2025 года составило 3,8 
млн штук. Это на 11,6% меньше, чем было в 
четвертом квартале 2024-го, когда граждане 
оформили 4,3 млн кредитов. Общий объем 
выданных потребкредитов стал самым низким 
за последний год: он сократился фактически 
в два раза по сравнению с первым кварталом 
2024-го.

Кредиторы ориентируются на заемщиков 
с высокой платежеспособностью. Националь-
ное бюро кредитных историй (НБКИ) ввело 
понятие персонального кредитного рейтин-
га, которое сейчас активно используется. В 
него входят показатель долговой нагрузки, 
количество действующих кредитов у одного 
заемщика, объем ежемесячных платежей, 
качество их обслуживания и многое другое. 
Но это рыночный показатель. ЦБ РФ требует 
от банков, чтобы уровень предельной долго-
вой нагрузки (ПДН) у граждан не превышал 
50%. В реальности при оценке заемщика се-
годня банки используют оба критерия — и 
рыночный, и регуляторный. Сокращение по-
требкредитования в таких условиях выглядит 
закономерным процессом.

Если посмотреть на другие сегменты, то 
там тоже снижение показателей. Так, количе-
ство выданных ипотечных кредитов в апреле 
2025 года сократилось на 42,7% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года и 
составило 65,2 тыс. Главные причины столь 
бурного снижения — отмена льготной ипотеки 
в июле прошлого года плюс изменения по 
условиям выдачи семейной ипотеки и уже-
сточение требований к IT-ипотеке. Пул за-
емщиков, которые могут сегодня оформить 
жилищные кредиты по низкой ставке, заметно 
сократился.

С другой стороны, в уже оформленных 
портфелях кредитов у заемщиков увели-
чивается задолженность. По данным на 1 
апреля этого года, совокупная задолжен-
ность граждан по всем видам кредитов до-
стигла 35 трлн рублей. За последние пять 
лет она выросла более чем в два раза — с 
17 трлн рублей в начале 2020 года до 35 
трлн рублей в 2025-м. Более 50 млн россиян 
имеют сегодня кредиты и займы. Каждый 
работающий гражданин сегодня должен 
банкам примерно 456 тыс. рублей. А средний 
долг человека, у которого есть просрочки, 
составляет 185 тыс. рублей. Общая же про-
сроченная задолженность россиян достигла 
1,4 трлн рублей, что составляет 3,7% от об-
щей задолженности.

— А какие долги наиболее обремени-
тельны для россиян?

— Чаще всего люди допускают просрочки 
по кредитам наличными: на них приходится 
около 60% всех случаев. Затем идут кредит-
ные карты — общий объем несвоевременной 
оплаты по ним составляет 30%. На остав-
шиеся 10% приходится просрочка по кре-
дитам на товары в магазине. Общий размер 
долгов россиян по кредитам и микрозаймам с 

просрочкой платежа более 30 дней, по данным 
НБКИ, составил 2,3 трлн рублей. Это более 22 
млн кредитных договоров, оформленных на 
7 млн человек. Но из этого количества почти 
половина (47%) проблемных долгов относится 
к микрозаймам. Понятно, что клиенты МФО 
— это наиболее бедная часть заемщиков, 
которые часто вынуждены перекредитовы-
ваться, от этого и цифры такие.

Проблемы глобальности

— Получается, что банковская отрасль 
сейчас в трудном положении, даже если 
о кризисе говорить неправильно?

— Действительно, положение сложное. 
Однако здесь нужно отдать должное Центро-
банку, хотя мы его нередко критикуем. Но 
регулятор умудряется в непростой ситуации, 
которая длится уже три года, лавировать. 
Надо признать, что системного кризиса в 
банковской сфере нет. И это в определенной 
степени заслуга Банка России, который при-
нимает меры по борьбе с рисками. 

Однако текущее положение не должно 
успокаивать. Я вспоминаю 1998 год и си-
туацию с ГКО, стоимость которых сначала 

росла, а потом обрушилась, и в один день все 
обернулось тяжелейшим кризисом. Хочется 
верить, что сегодня регулятор контролирует 
ситуацию.

— Сильно ли пострадали отечествен-
ные банки от санкций, или в этой ситуации 

есть какие-то положительные эффекты, 
которые перекрыли негатив?

— Любая ситуация всегда имеет две сто-
роны. Конечно, санкции стали серьезным 
испытанием для банковского сектора, и это 
давление сохраняется до сих пор. Еще в 2014 
году, сильно запоздав, Банк России запустил 
Систему передачи финансовых сообщений 
(СПФС), которая в какой-то степени компен-
сировала отключения SWIFT. Вообще, в 2014 
году вся отрасль словно проснулась и поняла, 
что нельзя зависеть исключительно от чужих 

платежных систем. Появление карты «Мир» 
и СПФС нам очень помогло в 2022-м, 

когда финансовая система Рос-
сии попала под самый 

большой в новейшей 
истории санкционный 

удар.
При этом SWIFT и себе 

нанес серьезный ущерб. На 
момент отключения от этой 

системы, в феврале-марте 
2022 года, российские банки 

были в тройке крупнейших экс-
плуатантов SWIFT в мире по ко-

личеству операций. Отключение 
от него, слава богу, подтолкнуло 

нас к развитию альтернативных 
финансовых технологий. СПФС не 

является единственной системой 
финансовых сообщений — заменой 

SWIFT. В Иране, например, существует 
система SUCRE, которая используется для 
расчетов с Боливией, Кубой, Венесуэлой и 
Эквадором. В Китае работает система CIPS, 
которая ориентирована на расчеты в юанях. 
Так что Россия, развивая СПФС, просто следу-
ет мировым трендам по созданию суверенной 
финансовой системы.

Сейчас к СПФС подключены 584 банков 
и компаний из 20 стран, в том числе из Бело-
руссии, Армении, Казахстана, Таджикистана, 
Киргизии, Кубы и других. За прошлый год 
количество сообщений внутри этой системы 
выросло на 23% в годовом выражении. При 
этом с 1 октября 2023 года вступил в силу 
запрет ЦБ РФ для российских банков на пере-
воды внутри страны с использованием SWIFT. 
После распоряжения регулятора банки могут 
совершать операции внутри страны только 
с помощью российской финансовой инфра-
структуры. Однако на трансграничные перево-
ды этот запрет не распространяется, поэтому 
до сих пор многие средние и небольшие рос-
сийские банки по-прежнему имеют доступ к 
SWIFT. Но действует множество ограничений 
по лимитам переводимых сумм, странам на-
значения и доступным валютам. В рамках 
18-го пакета санкций, который готовит ЕС, 
еще более 20 банков могут быть отключены 
от SWIFT уже летом, так что ситуация остается 
напряженной. Я надеюсь, что в Европе все же 
не будут специально форсировать ситуацию. 
Но как будет в реальности — только время 
покажет.

Карты веером 
и самозапреты

— Давайте теперь от международных 
проблем перейдем к внутренним. Как вы 
относитесь к желанию ЦБ РФ ограничить 
количество банковских карт на руках у 
россиян?

— Эта инициатива Центробанка в большей 

степени вызывает поддержку, чем критику. 
Сейчас законодательного ограничения на 
количество карт на руках у одного челове-
ка нет — его определяет только политика 
самих банков. Некоторые из них ввели свои 
запреты на выпуск большого числа карт для 
одного физлица, но это не заменит правовое 
регулирование. Инициатива ЦБ РФ предпо-
лагает, что человек сможет получить на свое 
имя не более 20 банковских карт вообще, а в 
одной кредитной организации — максимум 
5 штук. И хотя можно вести дискуссию о кон-
кретных цифрах, но в целом мера достаточно 
разумная. Она вводится в том числе и для 
борьбы с дропперами (так называют граждан, 
которые передают преступникам свои бан-
ковские карты за вознаграждение. — «МК»), 
на которых мошенники оформляют десятки 
счетов, а затем используют их для вывода 
украденных денег.

Но при введении этой меры не должны 
пострадать добросовестные граждане. Ведь 
они могут использовать многочисленные бан-
ковские продукты, чтобы закрывать разные 
потребности. Например, в одном банке более 
выгодные ставки по вкладам, в другом — по 
кредитным картам, в третьем — по ипотеке, 
в четвертом — высокие кешбэки, в пятом 
— льготы для прохода в бизнес-залы аэро-
портов, а в шестом человек просто получает 
зарплату. Смею предположить, что 20 карт 
для всех этих потребностей должно вполне 
хватить. Сегодня доля граждан, у которых 
количество активных карт превышает 20 штук, 
составляет порядка 0,3% от общего числа 
клиентов, то есть это крайне малое число. И 
к этим людям нужно присмотреться повнима-
тельнее: нет ли в их действиях подозритель-
ных штрихов, напоминающих дропперство? 
Часто молодежь по дурости заводит по 500 
карт и продает их именно для таких целей. 
Но для большинства же банковских клиентов 
ограничение по количеству банковских карт 
не создаст неудобств.

Впрочем, у этой инициативы есть об-
ратная сторона.

— Какая?
— Новые меры потребуют времени на 

адаптацию банковских систем и, вероятно, 
интеграции с бюро кредитных историй (БКИ) 
для контроля. Для того чтобы понимать, сколь-
ко карт у человека в совокупности в разных 
банках, без централизованных систем не 
обойтись, а интеграция с БКИ — это затраты 
на доработку процессов со стороны каждого 
банка-участника. Очень не хотелось бы, что-
бы на БКИ потом еще взвалили обязанность 
бесплатно отслеживать и вести статистику 
по картам на руках у граждан. Если это госу-
дарственная задача, то, на мой взгляд, она 
должна быть оплачена из бюджета. Если ее 
считают обязанностью самих клиентов, то 
пусть они и финансируют все это. 

— Недавно были введены самозапре-
ты на выдачу кредитов. Как оказалось, 
эта мера очень востребована у россиян. 
Как вы к ней относитесь?

— На мой взгляд, это разумный шаг. Его 
популярность показывает, насколько для 
людей он был важен. На начало мая коли-
чество россиян, установивших самозапрет 
на кредит, превысило 10 млн человек. Очень 
хорошо, что самозапрет можно ставить диф-
ференцированно по банкам и по МФО, пол-
ный вариант или частичный — это все очень 
удобно. То, что он не распространяется на 
ипотеку и автокредит, логично, потому что 

там есть обеспечение, и там оформление 
более долгое, поэтому аферисты не смо-
гут быстро включиться и осуществить такую 
форму займа.

— Для противодействия преступни-
кам Госдума также недавно приняла за-
кон о сервисе «второй руки». Поможет 
ли он защитить людей от воздействия 
мошенников?

— Этот закон вступит в силу 1 сентября, 
однако сейчас уже есть банки, которые на 
добровольной основе предлагают подобную 
услугу. Это логичная и довольно любопытная 
мера, когда человек понимает, что в жизни 
всякое может случиться — он может выпить 
алкоголь, попасть под воздействие, уговоры 
или просто проявить недостаточную бдитель-
ность и быть атакованным мошенниками. 
Соответственно, он заранее подключает кого-
то родного и близкого, без участия которо-
го операция не может быть осуществлена. 
В основном мера направлена, конечно же, 
на защиту пожилых людей от воздействия 
преступников, использующих социально-
криминальную инженерию. Главный фактор 
здесь — это доверие между людьми, которые 
готовы воспользоваться этим сервисом. 

Согласно закону, сервис «второй руки» 
распространяется на переводы и снятие на-
личных, причем как через банкоматы, так и 
через кассы. Клиент сможет выбрать, какие 
именно виды операций требуют подтвержде-
ния «второй руки», например, только переводы 
или все виды операций. Он сможет оговорить 
критерии этих операций, скажем, запрашивать 
подтверждение только при сумме операций 
больше оговоренной или только когда дело 
коснется каких-то отдельных счетов. Еще раз 
подчеркну, что это добровольный инструмент. 
У человека всегда есть выбор, устанавливать 
его или нет. Если возможность такая у клиента 
банка была, но он ею не воспользовался, то 
все происходящее с ним далее — это уже 
только его личная ответственность.

— Что ждет банковскую систему в бу-
дущем и к чему следует готовиться про-
стым россиянам, так или иначе взаимо-
действующим с банками?

— Ситуация в банковском секторе очень 
напряженная. И то, что мы сейчас не находим-
ся в кризисе, больше удивляет, чем кажется 
закономерным. Тем не менее в системе на-
капливаются риски, они никуда не делись, не 
испарились. Многое будет зависеть от общей 
геополитической ситуации. Нужно что-то де-
лать, чтобы двигаться к развитию. Однако, на 
мой взгляд, пока мы движемся к стагнации, 
поэтому я никаких прогнозов давать не буду. 
Негативные прогнозы давать не хочу по той 
причине, что они имеют особенность само-
реализовываться, а позитивные прогнозы чаще 
основаны на желании быть оптимистами, но для 
этого должны быть серьезные обоснования, 
иначе это демагогия. Я считаю, что Централь-
ный банк и финансовые власти должны понять, 
что недопустимо высокий уровень процентных 
ставок разрушителен для экономики. Нужно 
продумать меры по их снижению. Ключевая 
ставка должна стимулировать экономический 
рост, для которого необходимо кредитование. 
Без его развития нельзя выйти из той ситуации, 
в которой мы оказались. И для отечественной 
экономики также важна устойчивость рубля, 
поэтому, на мой взгляд, нужно резко сократить 
чрезмерно широкий коридор волатильности 
отечественной валюты.

Наталия ТРУШИНА.
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МОЯ МОСКВА

Отключение еще более 20 российских 
банков от системы SWIFT начали об-
суждать в Евросоюзе. Если по этому 

вопросу будет достигнут консенсус, то такая 
мера может войти в 18-й санкционный пакет, 
сообщил Bloomberg. Между тем ЦБ РФ опу-
бликовал отчет, согласно которому банков-
ский сектор в нашей стране остается устой-
чивым. При этом ранее появились данные 
о замедлении кредитования и увеличении 
общей долговой нагрузки населения. Что же 
происходит в банковской сфере и какие ново-
введения в ней повлияют на жизнь россиян, 
«МК» рассказал президент Ассоциации рос-
сийских банков (АРБ) Гарегин Тосунян.

БАНКИ ГРЯЗИ 
НЕ БОЯТСЯ

Глава АРБ Тосунян — 
о финансовых 
санкциях, борьбе 
с мошенниками 
и закредитованности 
населения 
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росла, а потом обрушилась, и в один день все
обернулось тяжелейшим кризисом Хочется

1998 год. Очереди у банков 
стали свидетельством 
масштабного финансового 
кризиса.

В столице успешно 
прошла Неделя 
предпринимательства

ПРАЗДНИК НА ПОЛЬЗУ 
ОБЩЕГО ДЕЛА

С ЖИВОТНЫМИ 
ВХОД РАЗРЕШЕН!ВДНХ развивает 
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Волонтер группы помощи 
французским бульдогам Юля 

Шикулина со своим питомцем.
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«Агрессия России не знает границ. 
Россия стала сейчас и на долгие 
годы угрозой для Франции и 
для Европы»... «Расширение 
НАТО соответствует интересам 
безопасности России. Там, где 
Россия граничит со странами 
НАТО, война не ведется, а в 
других регионах — ведется»... 
«Более тесное сотрудничество 
между Европейским союзом 
и его партнерами, а также 
использование нашего общего 
военно-промышленного 
потенциала жизненно важны в 
момент, когда Европа противостоит 
российской агрессии»...

В последние годы мы слышали уже 
столько подобных заявлений об «агрессив-
ной России», что даже не стоит уточнять, 
какому именно западному политическому 
перцу принадлежит та или иная цитата. Одни 
политические лицедеи уходят, приходят 
другие, а песни поют старые. Важна суть. А 
она в том, что Запад пытается убедить весь 
мир в том, что угроза миру и Европе исходит 
именно от нашей страны. Что именно Россия 
агрессивная.

Малая ложь рождает большое недоверие, 
а большая — чувство растерянности: разве 
можно так бессовестно, несмотря ни на какие 
факты, нагло лгать? По западной политиче-
ской науке, оказывается, можно. 

Разубеждать их словесами, как показыва-
ет история, бесполезно. Нужны другие сред-
ства лоботомии. Но и оставлять последнее 
слово за бездоказательным враньем будет 
неправильно. И тут не обойтись без короткого 
исторического экскурса о том, как НАТО вос-
пользовалось односторонним и доброволь-
ным разоружением «агрессивной России» и 
как «миролюбивое» НАТО подползло с ножом 
в руке к самому нашему сердцу. 

Брошенные передовые 
рубежи

Чешский мидовский фигляр, заявляю-
щий, что «там, где Россия граничит со стра-
нами НАТО, война не ведется», не знает или не 
хочет знать историю. В Европе почти полвека 
не было войны именно в те времена, когда 
натовские армии были от наших границ за 
многие сотни километров. И ближе не мог-
ли подойти. Опасались. Потому что наша 
безопасность обеспечивалась на передовых 

рубежах. Стоит напомнить, что они из себя 
представляли. 

Итак, Группа советских войск в Герма-
нии — ГСВГ. Первый стратегический эшелон. 
Дислоцировалась на территории Германской 
Демократической Республики, от Ростока 
на севере до Дрездена на юге. В случае на-
чала войны ГСВГ должна была удержать про-
тивника до мобилизации вооруженных сил 
СССР и государств — участников Варшавского 
договора.

Вначале, в 1940-х годах, численность 
ГСВГ достигала почти 3 млн человек. К концу 
1980-х оптимизировалась до полумиллиона. 
Напомню, сегодня численность всей Россий-
ской армии полтора миллиона.

В годы «холодной войны» это было круп-
нейшее в мире оперативно-стратегическое 
объединение вооруженных сил за рубежом. 
Задача формулировалась просто: обеспечить 
защиту западных рубежей СССР от внешних 
угроз и сокрушить любого противника. А один 
из командующих входящей в состав ГСВГ 16-й 
воздушной армии любил так формулировать 
задачи летчикам своей армии: в случае агрес-
сии НАТО мы должны обломками своих само-
летов забросать их ПВО, чтобы затем сотни 
наших самолетов из внутренних округов могли 
беспрепятственно долететь до Бонна (тогда 
столица ФРГ), Парижа, Лондона...

В воздушной армии было два авиакорпу-
са, пять авиадивизий, более 30 авиаполков, 

под полторы тысячи самых передовых на тот 
момент самолетов. Вполне сопоставимо, ду-
маю, с числом самолетов в сегодняшних ВВС 
России. Кстати, самолеты не стояли под откры-
тым небом, как у нас сейчас на большинстве 
аэродромов, для них были построены ЖБУ — 
железо-бетонные укрытия, выдерживающие 
удар тактического ядерного оружия.

А еще в ГСВГ на пике было 7700 танков 
(чтобы за пару суток дойти до Ла-Манша); 
оперативно-тактические ракеты повышенной 
дальности (до 900 км) «Темп-С» и оперативно-
тактический ракетный комплекс «Ока» (до 
400 км); базы хранения тактического ядер-
ного оружия.

Начатый при Горбачеве и ускорившийся 
при Ельцине наш исход из Восточной Гер-
мании был спешным и позорным. Военных 
бросили в поля, кому повезло — в наспех 
построенные военные городки; оружие тупо 
утилизировали; большое количество техники 
было разворовано; договорных гарантий не-
распространения НАТО на восток Россия не 
получила. История ГСВГ закончилась 31 ав-
густа 1994 года.

Вот как оценивал роль ГСВГ ее последний 
главком генерал-полковник Матвей Бурлаков 
(не знаю, каким он был военачальником, но 
сказал здорово): «За 49 лет нахождения наших 
войск в Германии мы никогда никого не устра-
шали, но и никого не боялись. Являясь самой 
мощной группировкой советских и российских 
вооруженных сил, Западная группа честно 
выполняла свою историческую миссию по 
обеспечению мира и стабильности в Европе. 
Еще неизвестно, как бы сложилось послево-
енное устройство мира, не будь советских 
войск в Германии, Чехословакии, Венгрии 
и Польше».

Северная группа войск — СГВ. Дис-
лоцировалась на территории Польской На-
родной Республики. Так называемые войска 
прикрытия первого стратегического эшелона. 
К началу 1990-х насчитывала 56 тыс. воен-
нослужащих, 598 танков, 820 боевых машин 
пехоты и бронетранспортеров, 300 самолетов 
и более 130 вертолетов. 17 сентября 1993 года 
последний российский солдат покинул преде-
лы Польши.

Центральная группа войск — ЦГВ. Ме-
сто дислокации — Чехословацкая социали-
стическая республика. К концу 80-х насчиты-
вала 136 тыс. военнослужащих, 1400 танков, 
почти 2600 БМП и БТР, более 100 самолетов 
и свыше 170 вертолетов. 21 июня 1991-го 
Чехословакию покинул последний советский 
воинский эшелон.

Южная группа войск — ЮГВ. Дисло-
цировалась в Венгрии. В конце 1980-х на-
считывала 70 тыс. военнослужащих, 950 тан-
ков, 600 БМП и БТР, 120 самолетов и более 
120 вертолетов. Вывод войск завершился при 
Горбачеве 16 июня 1991 года. 

Стоит ли напоминать, что, как и в случае 
с СГВ и ЦГВ, наша страна не получила при 
этом гарантий того, что Венгрия не вступит 
в НАТО. Сегодня Польша, Чехия, Словакия 
и Венгрия — члены альянса, объявившего 
Россию своим противником.

Военная сила России «агрессивно» от-
катилась не только из Восточной Европы, но и 
со своей исконной исторической территории. 
Это касается, например, трех прибалтийских 
лимитрофов — Эстонии, Латвии и Литвы, 
политики которых сегодня учат жизни Рос-
сию. Мало кто вспоминает, что на территории 
этих (когда-то советских социалистических) 
республик располагался Прибалтийский 
военный округ — ПрибВО. 

К 1990 году в ПрибВО наготове было при-
мерно 170 тыс. военнослужащих, 1,3 тыс. тан-
ков, 1,5 тыс. боевых бронированных машин, 
170 боевых и транспортных вертолетов. Там же 
базировалась 50-я ракетная армия Ракетных 
войск стратегического назначения. История 
ПрибВО завершилась в 1994 году. А послед-
ний военный объект в Прибалтике — радар 
предупреждения о ракетном нападении в 
Скрунде (Латвия) — был закрыт в 1998 году. 

Россия вывела последних военнослужа-
щих из региона в октябре 1999 года, и опять 
без гарантии размещения на его территории 
войск НАТО. Сегодня все эти прибалтийские 
сявки — члены НАТО, верно служат альянсу 
и при каждом удобном и неудобном случае 
норовят облаять Россию или даже укусить. 
Явно демонстрируют «миролюбие» НАТО. 

Округа второго эшелона

Что же размещалось в качестве второго 
эшелона на пути НАТО во времена СССР? На 
территории Белорусской ССР дислоцировал-
ся Белорусский военный округ, а на террито-
рии Украины — три военных округа.

Если белорусский антинатовский фор-
пост благодаря существованию Союзного 
государства России и Беларуси сохранил-
ся, то на Украине, воспользовавшись про-
дажностью киевских политических царьков, 
НАТО захотело пробить огромную брешь в 
системе нашей обороны. Что собой пред-
ставляла эта линия обороны против НАТО во 
времена СССР?

Итак, Прикарпатский военный округ 
— ПрикВО со штабом во Львове. Войска 
располагались на территории Львовской, 
Волынской, Ровенской, Житомирской, Дро-
гобычской, Каменец-Подольской областей. 
В ПрикВО в 1990 году числилось пример-
но 280 тыс. военнослужащих, 2400 тан-
ков, 2700 боевых бронированных машин, 
370 вертолетов.

Одесский военный округ — ОдВО. Раз-
мещался на территории Молдавской ССР и 
Украинской ССР (Одесская, Николаевская, 
Херсонская, Днепропетровская, Запорожская, 
Донецкая, Луганская, Кировоградская, Харь-
ковская области), а также Крыма. К 1990 году 
в округе находилось примерно 110 тыс. во-
еннослужащих, 600 танков, 1000 БМП и БТР, 
150 вертолетов. Только морская авиация 
ОдВО насчитывала с десяток авиационных 
полков. Не уверен, наберется ли сегодня в 
составе ВМФ России столько полков морской 
авиации.

Краснознаменный Киевский военный 
округ — КВО. К 1990 году в КВО находилось 
примерно 150 тыс. военнослужащих, 1,5 тыс. 
танков, 1,5 тыс. БМП и БТР, 100 вертолетов.

Ползучее миролюбие

После добровольной и глупой сдачи 
Россией передовых рубежей в Восточной 
Европе НАТО «миролюбиво», в несколько 
волн расширения, осуществило «дранг нах 
Остен». Поэтапно шло военное освоение 
этих территорий с явным антироссийским 
прицелом.

Между делом НАТО уничтожило Югосла-
вию и разбомбило Сербию (одна из немногих 
дружественных России стран) в 1999 году.

Членами НАТО стали бывшие страны Вар-
шавского договора: ГДР, Польша, Чехослова-
кия, Венгрия, Болгария и Румыния.

Появились стратегические объекты аме-
риканской системы противоракетной обороны 
в Польше, Румынии и Чехии. Наверное, «для 
безопасности России», а не для того, чтобы 
перехватывать российские стратегические 
ракеты ответного удара.

В Польше и Прибалтике расквартиро-
ваны гарнизоны натовских войск. Военную 
авиацию разных стран НАТО на ротационной 
основе отправляют в Прибалтику. Видимо, в 
качестве туризма, а не для освоения театра 
военных действий вблизи границ России. И 
все это началось задолго до 2014 года и тем 
более 2022-го.

Затем была встреча в верхах НАТО в 
Варшаве в 2016 году, где главы государств 
и правительств стран НАТО договорились о 
формировании войск передового присутствия 
НАТО на северо-востоке и юго-востоке. В 
2017 году были созданы 4 многонациональные 
батальонные боевые группы, дислоцирован-
ные в Латвии, Литве, Польше и Эстонии. Они 
представляют вооруженные силы Британии, 
США, Канады и Германии.

Позже были созданы еще 4 многонацио-
нальные боевые группы в Болгарии, Венгрии, 
Румынии и Словакии. Удвоилась численность 
войск НАТО вблизи российских границ.

В 2024-м Латвия стала первой страной, 
которая нарастила передовое присутствие 
НАТО и создала Многонациональную бри-
гаду НАТО в Латвии. Сегодня четыре северо-
восточные боевые группы (в Латвии, Литве, 

Польше и Эстонии) находятся под командо-
ванием НАТО.

Продолжается военная интеграция новых 
членов НАТО — некогда нейтральных Фин-
ляндии и Швеции.

Следуя все той же логике расширения 
на восток, НАТО объявило о своих «миролю-
бивых» планах на Украину и Грузию. Продаж-
ная политическая киевская элита в 2002 году 
объявила о стратегическом курсе на вступле-
ние в НАТО. Собственно, там и лежат истоки 
и причины нашей СВО. Потому что Россия в 
лице натовской Украины получила бы вме-
сто собственного оборонительного рубежа 
первый наступательный эшелон НАТО в не-
посредственной близости от Центрального 
экономического района. 

Наши важнейшие административные и 
промышленные центры при этом оказались 
бы в минутной доступности для натовских 
ракет. Они рано или поздно оказались бы 
на территории «незалежной» (именно так, в 
кавычках) Украины. 

Сегодня мы ведем СВО, чтобы этот сце-
нарий был навсегда исключен. С территории 
Украины не должна исходить никакая угроза 
нашей безопасности. Согласись продажные 
киевские власти и их западные кураторы на 
нейтральный статус Украины, не было бы 
никакой СВО.

«Слишком большие 
и неудобные»

А в самом деле, могли ли натовцы согла-
ситься на наши мирные предложения образца 
декабря 2021 года, до начала СВО? Главное 
наше условие — нейтральный статус Украи-
ны и отказ от вступления в НАТО. Вся логика 
поведения Североатлантического альянса 
начиная с 1990-х годов показывает: евро-
пейские державы не могли остановиться в 
своем движении на восток. И тому есть про-
стое объяснение.

Не имеющая своих природных ресурсов 
и проигрывающая экономическое и техно-
логическое соревнование с Китаем Евро-
па осознала, что не сможет выжить, то есть 
обеспечить прежний высокий уровень жизни 
своему населению, не устроив вторую часть 
«мерлезонского балета» по разграблению 
России и остатков СССР. Первая часть этого 
действа в 1990-е годы едва не прикончила 
нашу страну. 

Купленные тогда по дешевке российские 
стратегические предприятия и огромные за-
пасы материальных ресурсов помогли Европе 
поддержать уровень жизни. Ущерб от грабежа 
измерялся триллионами долларов. Но начиная 
с 2000-х лавочка начала закрываться. Тут-то 
и была озвучена идея членства Украины и 
Грузии в НАТО. 

Европе жизненно важны ресурсы Украи-
ны, ее плодородные земли, послушное насе-
ление, черноморские и азовские порты. Ва-
жен военный плацдарм в мягком подбрюшье 
России. Нужна Грузия для проникновения в 
Закавказье. И все европейские политические 
временщики добивались реализации именно 
этого плана.

Так шаг за шагом политика НАТО и ев-
роэлиты привела мир на грань самого мас-
штабного со времен Второй мировой войны 
конфликта на территории Европы. 

Публицист Юлия Витязева на этот счет 
замечает: «Воевать все равно пришлось бы. 
Слишком мы большие, неудобные и непра-
вильные для всей западной тусовки, кото-
рая думала, что после развала СССР с нами 
покончено, но ошиблась. Поэтому попытки 
закончить начатое ими рано или поздно осу-
ществились бы. В связи с чем, повторюсь, 
хорошо, что точку в истории этой «холодной 
войны», перешедшей в горячую фазу, будем 
ставить мы, а не те, кто будет после нас».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

В начале июня ВСУ атаковали роем 
дронов аэродромы военной авиации. 
Беспилотники запускались в автома-
тическом режиме из пусковых контей-
неров, перевозимых на большегрузах. 
Такие атаки перегружают ПВО, которой 
просто не хватает боекомплекта зе-
нитных ракет.
Украине удались атаки роев дронов, 
и теперь она будет их повторять. Об 
этом «МК» рассказал доцент Антон 
Трутце. По его словам, наша оборона 
должна быть готова к последующим 
ударам и создавать для них должное 
противодействие.

— Эта схема ударов не то чтобы абсо-
лютно новая, — говорит Трутце. — Вспом-
ним 2014 год, когда в Донецке и Луганске 
мусоровозы и самосвалы переделывали в 
самоходные минометы. Сняв крыши, внутрь 
устанавливали «кочующие» минометы, ко-
торые использовались для террористи-
ческих атак по гражданским объектам: 
больницам, автобусным остановкам. Ма-
скировка вооружений под грузовики не 
новость.

Еще в истории есть примеры: южно-
африканская реактивная система «Валь-
кирия» и арабская система, похожая на 
«Град», создавались с дугами для направ-
ляющих, чтобы легко накрыть брезентом 
и замаскировать под обычный грузовик. 
Современные технологии развивают идею: 
тактические ракеты в контейнерном ис-
полнении. Стандартный 40-футовый кон-
тейнер с боекомплектом ракет, системой 
запуска и аппаратурой можно установить 
на грузовик, корабль или поезд.

В данном случае сочетание старой 
схемы с дронами и дистанционным управ-
лением — реальное новшество. Исполните-
ли теракта находились не рядом с пусковой 
установкой, а управление осуществлялось 
удаленно. Хотя технические детали пока не 
раскрыты, реализация не была максималь-
но изощренной. Можно было теоретически 
организовать одновременный взлет дро-
нов или синхронизацию атак. Однако уже 
ясно, что такие схемы не требуют сложных 
решений, достаточно антенны и связи, на-
пример через сеть Starlink.

Надо понимать, что противник у нас 
изобретательный и хитрый. Все, что может 
быть плохого против нас применено, про-
тивник против нас применит, надо быть к 
этому готовым и заранее готовить меры 
противодействия.

— Какие?
— Запреты точно не помогут. Стран-

ный факт: противник, несмотря на су-
ществующие у нас в стране запреты на 
транспортировку оружия, спокойно их про-
игнорировал. Это приводит к выводу: если 

мы попытаемся ввести аналогичные меры 
против поставок, например, беспилотных 
компонентов из Китая — ввести строгую 
регистрацию, заблаговременные заявки 
и прочее, — в первую очередь пострада-
ют те, кто снабжает фронт. Противник же 
найдет лазейки: завезет технику из Казах-
стана, организует контрабанду готовых 
дронов или наладит производство внутри 
страны. При желании любые ограничения 
можно обойти, а у Киева этого желания 
хоть отбавляй.

Во-первых, необходимо полагаться 
на спецслужбы и их оперативную работу. 
Во-вторых, активизировать бдительность 
населения. Если мы ведем войну против 
террористического режима, каждый чело-
век должен осознавать свою ответствен-
ность: сообщать о подозрительных дей-
ствиях, особенно рядом с чувствительными 
объектами. 

У нас есть пример героизма в Иркут-
ской области: граждане, которые, увидев 
взлет дрона с грузовика, рискуя жизнью, 
пытались сбить его камнями или палка-
ми. Этот случай подтверждает важность 
народной инициативы. Важно, чтобы 
люди действовали, сообщали в поли-
цию о подозрительных лицах, проявляли 
бдительность. Все вместе мы сможем 
противостоять.

Еще одна мера — локальная оборона 
чувствительных объектов. Она включает 
средства обнаружения дронов — напри-
мер, радары, датчики, — средства радиоэ-
лектронной борьбы (РЭБ) для подавления 
сигналов и мобильные подразделения для 

физического уничтожения дронов, имею-
щие на вооружении пулеметы, теплови-
зорные прицелы, перехватчики. 

Для гражданских объектов передача 
местной охране вооружений проблема-
тична, но военные базы должны быть осна-
щены мобильными группами с зенитным 
вооружением. 

Главное, помнить: лучший способ 
борьбы с дроном — уничтожить его опе-
ратора. Необходимы удары по пунктам 
управления, складам и логистическим 
узлам противника.

Наш противник коварный, изобрета-
тельный и настойчивый. Он не остановится 
перед атаками на гражданские цели, как 
взрыв моста в Белгороде, унесший жиз-
ни мирных людей. Военные объекты не 
должны рассчитывать на безопасность 
из-за отдаленности или других факторов. 
Каждый должен адаптироваться к новой 
реальности, где террористические удары 
возможны в любой момент и в любой точ-
ке. Комплексный подход — единственный 
способ минимизировать ущерб.

— Считаете, атаки повторятся?
— Знаете, я бы оценил их как практи-

чески гарантированные. Если что-то сра-
ботало, почему не повторить? Зеленский 
наконец-то сделал что-то, что получилось. 
И теперь он будет стремиться повторить 
успех, заходя с другого угла, придумывая 
новые схемы, улучшая управление, ища 
альтернативные каналы поставки дронов 
или изобретая еще более изощренные 
методы. Так что атаки будут, и будут гораздо 
серьезнее.

— У России есть ответ? Может, у 
нас тоже есть нестандартные способы 
борьбы с дронами…

— Проблема с противодействием дро-
нам решается разными способами. Можно 
убить оператора — это один из вариантов. 
Сбить дрон издалека дорогостоящей раке-
той тоже можно, но это нецелесообразно: 
она значительно дороже дрона. Альтерна-
тива — дрон-перехватчик. У нас есть такие 
модели, о чем свидетельствуют открытые 
данные. Например, наши FPV-дроны уже 
использовались для таранного перехвата 
вражеских аппаратов с применением спе-
циальных устройств. Также упоминались 
испытания компактных перехватчиков, за-
пускаемых с переносных установок, — они 
недороги и поражают цель ударом.

Еще один метод — радиоэлектронная 
борьба. Даже если дрон летит автономно, 
можно заглушить спутниковую навигацию 
или помешать связи. 

Зенитные пулеметы и подобные сред-
ства — это уже ближняя оборона, но на нее 
нельзя полагаться в первую очередь. Ее за-
дача — добивать прорвавшиеся цели, а не 
сбивать все подряд, потому что уничтожить 
весь рой дронов просто нереально.

Отдельно стоит упомянуть оружие 
на новых физических принципах. Напри-
мер, лазеры. Иностранные производите-
ли  уже демонстрируют рабочие образцы, 
способные уничтожать дроны. Недавно 
появились сообщения об испытаниях на-
шего мобильного лазерного комплекса в 
боевых условиях. 

— Лазер настолько эффективен?
— Во-первых, цена выстрела стре-

мится к нулю: сам комплекс дорогой, но 
энергозатраты на один выстрел минималь-
ны — дешевле ракеты, снаряда или самого 
дрона. Во-вторых, высокая скорострель-
ность: лазер может сбивать по дрону каж-
дые 10 секунд, пока есть энергия и система 
охлаждения справляется.

Но кроме лазеров исследуются и дру-
гие технологии. Например, микроволно-
вое оружие. Оно направлено на перегрев 
электронных схем дрона, выводя его из 
строя. Пока это эксперименты, но развитие 
идет активно. 

Но я повторюсь: самое главное то, 
что никакое средство не может работать 
само по себе. Панацеи нет. Необходима в 
первую очередь системная работа. Нельзя 
бороться с системой какими-то одиночны-
ми методами.

Если противник по нам стреляет, этот 
факт нужно принять, а не пытаться убедить 
себя в том, что это была случайность и 
больше такого не повторится. Повторится. 
И мы ответим.

Ольга ФЕДОРОВА.
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В Сети появилось первое видео уничтожения 
украинского беспилотника с помощью лазерно-
го луча. На видео «лазерный меч» расплавляет 
хвост беспилотника самолетного типа, и тот 
падает на землю. Эксперты оценили значение 
лазерной технологии для противодействия 
беспилотной угрозе.

По данным ресурса «Военный осведомитель», в 
Сеть попали первые кадры работы боевого лазера 
мобильной группы ПВО из состава отряда спецназ-
начения «Кочевник». По оценке экспертов, лазерные 
системы способны стать эффективным инструмен-
том для уничтожения украинских беспилотников. 
Вопрос в масштабировании этого опыта.

В свою очередь, канал «Русский инженер» не 
исключил, что для уничтожения дрона использован 
китайский боевой лазер. Если это так, то ничего 
плохого в этом нет: «Во время боевых действий 
некогда перебирать харчами, необходимо ис-
пользовать всё, что можно найти для достижения 
победы».

По данным эксперта, в стране несколько се-
рьезных команд занимается разработкой лазерных 
антидронов. Лазеры способны поражать дроны, 
ракеты на расстоянии 500–5000 метров. Боевые 
лазеы, считает эксперт, надо применять совместно 
с комплексами активной защиты, автоматически-
ми пушками. «Все это вместе дает возможность 
создавать непроницаемый для нынешних дронов 
купол, возвращая боевые действий к тому облику, 
который был до революции FPV-дронов», — за-
ключил эксперт.

Бывший руководитель фирмы «Ильюшин» 
Алексей Рогозин считает, что лазерное оружие в 
условиях широкомасштабного применения бес-
пилотников становится возможным инструментом 
ПВО. «Особенно в тех сценариях, где, по сравнению 
со стоимостью самого дрона, применение для 

перехвата ракеты с экономической точки зрения 
выглядит неадекватно дорогим», — отметил он в 
своем канале.

Работы по боевым лазерам интенсивно про-
водятся в США, Израиле, Германии. 

Что касается использования лазеров в зоне 
СВО, то, по мнению Алексея Рогозина, «на практике 
все намного сложнее». Дело в том, что современные 
лазеры, даже самые мощные, «пока не демонстри-
руют полной устойчивости к условиям реального 
боя». К неблагоприятным факторам, затрудняющим 
применение лазеров на поле боя, он отнес: дым, 
пыль, аэрозоли, туман, необходимость точного 
сопровождения цели, высокая энергетическая на-
сыщенность. Тем не менее прогресс заметен.

Кстати, напомнил эксперт, Советский Союз 
активно работал над боевыми лазерами с 1970-х 
годов. Программа включала установку мощного 
лазера на самолеты Ил-76, железнодорожные плат-
формы, подземные полигоны. Самый амбициозный 
проект связан с программой «Энергия-Буран». Это 
боевой комплекс «Скиф», демонстратор которого 
был запущен в космос в 1987 году. Тогда в СССР 
в ответ на американские «Звездные войны» рас-
сматривалась концепция орбитального лазерного 
оружия для перехвата баллистических ракет и 
спутников вероятного противника. 

Тогда, отметил эксперт, ни один из проектов не 
дошел до принятия на вооружение. «Но задел был 
создан фундаментальный. Были решены вопросы 
теплового отвода, оптики, стабилизации, энергоо-
беспечения. Эти наработки и сегодня актуальны 
и продолжают развиваться. И ключевая задача 
сегодня — превратить экспериментальные образцы 
в серийную продукцию», — сказал он.

При этом, отметил эксперт, важный момент: 
лазер — это не замена ракетам, а дополнение. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПОЛЗУЧИЙ «ДРАНГ НАХ ОСТЕН» НАТО

РОЙ ДРОНОВ И РОЙ ПРОБЛЕМ
Новая тактика применения беспилотников 
требует новой концепции противовоздушной 
обороны

Как политика Североатлантического 
альянса привела к СВО

ЖЕСТКОЕ ИЗЛУЧЕНИЕ
В зоне спецоперации зафиксирован факт уничтожения 
дрона боевым лазером

мы попытаемся ввести аналогичные меры физиче

Производство дронов на Украине.

Российский боевой лазерный 
комплекс «Пересвет».

б С

Солдаты НАТО в Литве.

Россия в прицеле армии НАТО.

Американские военные 
самолеты в польском 

аэропорте Жешув.
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Британцы нарушили и попра-
ли всю систему подготовки к 
восхождению на высочайшую 
вершину мира. Их «акклимати-

зация» проходила в немецкой клинике, где они 
за две недели до штурма Эвереста вдыхали 
ксенон. Согласно исследованиям, этот газ 
способен увеличить выработку организмом 
белка, который борется с гипоксией. 

Чтобы предотвратить высотную болезнь, 
британская команда, в которую входили бывшие 
спецназовцы и министр по делам ветеранов 
Великобритании Эл Карнс, использовала также 
специальные палатки, которые имитируют не-
достаток кислорода на большой высоте.

Как говорят британцы, они совершили 
самое быстрое восхождение, чтобы собрать 
миллион фунтов стерлингов для военных бла-
готворительных организаций. 

Правительство Непала рекорд не оценило. 
И начало расследование деятельности альпи-
нистов и туристического агентства, пригрозив 
принять меры в соответствии с законом. 

В частности, министр туризма Непала На-
раян Прасад Регми заявил, что альпинисты и 
организаторы экспедиций должны сообщать 
о веществах и оборудовании, которые они ис-
пользуют. В Непале никогда восходители не 
использовали ксенон. И необходимо принять 
закон, разъясняющий его законность.

В свою очередь, представители ав-
стрийской компании, которая органи-
зовала восхождение, говорят, что 
не было нарушено ни одно не-
пальское постановление. Аль-
пинисты не ввозили в страну 
ксенон. А то, что происходит 
за пределами Непала, не 
должно входить в компе-
тенцию правительства 
высокогорной страны. 
И вообще, короткие 
восхождения — бо-
лее экологичные. 
Потому что при 
этом используется 
меньше ресурсов, 
в горах остается 
меньше мусора. 

— Я одно могу 
сказать, что это уже 
не альпинизм, а чи-
сто коммерческие 
дела, — говорит, в 
свою очередь, мастер 
спорта по альпинизму, 
член классификационной 
комиссии Федерации аль-
пинизма России, член жюри 
премии «Золотой ледоруб 
России», «Снежный барс» Вла-
димир Шатаев. — Такое восхожде-
ние не имеет никакого отношения к 
спорту. Я не знаю, чего еще можно ожи-
дать. Эверест манит огромное количество 
людей. Это высочайшая гора в мире. Кто только 
туда уже не взошел. И инвалиды в сопрово-
ждении команды, и незрячие, и целые семьи… 
Теперь вот поднялись, используя ксенон. Мы и 
предположить такого не могли. Для нас важна 
была философия в горах, философия жизни, 
дух экспедиционного восхождения, встречи, 
помощь друг другу и так далее. 

Перед восхождением альпинисты про-
ходят акклиматизацию, совершают короткие 
подъемы, каждый раз все выше и выше. И 
только когда организм акклиматизируется, 
идут на вершину. Акклиматизация может за-
нимать до 10 недель. 

— Срок зависит от погоды и многих других 
факторов, — говорит Владимир Шатаев. — 
Мы во время совместной советско-китайско-
американской экспедиции на Эверест в 1990 
году шли с севера, со стороны Тибета. Три 
месяца провели в горах. И то не все взошли 
на вершину. Сейчас в коммерческих экспе-
дициях кислород применяют фактически от 
базового лагеря. Это нарушает всю систему 
подготовки. Грубо говоря, акклиматизация 

не нужна. Ты идешь и все время дышишь кис-
лородом. Другое дело, если он кончится, то 
альпинисту — каюк. 

Теперь, как говорит наш собеседник, при-
думали новый аттракцион для состоятельных 
туристов. Длительную акклиматизацию может 
заменить ксеноновая газотерапия. 

— Вдыхание малых доз ксенона вызывает 
гипоксию — кислородное голодание орга-
низма, — объясняет доцент кафедры неор-
ганической химии Российского технологиче-
ского университета МИРЭА Андрей Дорохов. 
— В ответ почки вырабатывают эритропоэтин 
(ЭПО), который заставляет костный мозг про-
изводить больше красных кровяных телец, в 
результате чего увеличивается кислородная 
емкость организма (кровь способна пере-
носить больше кислорода) и человек легче 
переносит недостаток кислорода в воздухе 
на большой высоте. 

Как говорит ученый, в принципе, это не 

запрещено для альпинистов, чего не скажешь 
о спортсменах. 

— Повышенный уровень эритропоэтина 
в крови может стать поводом для дис-

квалификации за допинг. 
Вдыхая ксенон, на Эверест 

можно подняться за неделю, а 
то и за 5 дней. Что доказала 

британская команда. 
В то же время член 

парламента Непала Рад-
жендра Баджгейн уже 
высказался, что подоб-
ные быстрые восхожде-
ния с использованием 
ксенона могут нанести 
ущерб их горной эко-
номике. Так как при 
этом сокращается 
потребность в мест-
ных шерпах, гидах и 
кухонном персонале. 
Сельские общины мо-
гут лишиться жизнен-

но важных доходов. 
— В Непале свои 

законы. Британские 
альпинисты не предупре-

дили власти о том, что они 
будут использовать ксенон. 

К тому же власти Непала за-
претили использовать верто-

леты для заброски альпинистов 
в базовый лагерь. Туда нужно под-

ниматься пешком, используя для до-
ставки снаряжения мулов, яков, шерпов 

(горных проводников, носильщиков, пред-
ставителей народности из Восточного Непа-
ла). А вертолеты должны быть задействованы 
только для проведения спасательных работ. 
Вполне возможно, что британцы при своем 
скоростном восхождении использовали вер-
толет, чтобы попасть в базовый лагерь, что 
было нарушением. 

В целом, как говорит Владимир Шатаев, 
пермит (разрешение на восхождение) стоит 
достаточно дорого. 

— Раньше стоимость пермита для вос-
хождения на Эверест со стороны Непала в 
популярный весенний сезон составляла 11 
тысяч долларов на человека. А с сентября уже 
придется выложить 15 тысяч долларов. На мой 
взгляд, это большие деньги. 

Быстрое восхождение с использованием 
ксенона стоит и вовсе порядка 150 тысяч дол-
ларов и выше. Ксенон — дорогой газ.

    
— Власти Непала наверняка предпримут 

сейчас какие-то меры, чтобы ограничить вос-
хождения с использованием ксенона, — счи-
тает мастер спорта по альпинизму, старший 

тренер и капитан сборной России по высот-
ному альпинизму «Снежный барс» Александр 
Яковенко. — Досконально неизвестно, какая 
реакция может быть от этого газа и какие это 
может иметь последствия. 

Понятно и то, что власти Непала пекутся 
о своей экономике.

— Если все будут совершать восхождение 
на Эверест за пять дней, что станет с бизне-
сом местных жителей? Они рассчитывают, что 
альпинисты будут там питаться и использовать 
рабочую силу в течение двух месяцев. А тут 
вдруг сроки неожиданным образом могут со-
кратиться до 5 дней…

Александр Яковенко подчеркивает, что он 
занимается классическим альпинизмом, кото-
рый в корне отличается от коммерческого. 

— Недавно на Эверест взошла российская 
телеведущая, модель и блогер. И очень пере-
живала, что практически никто из российского 
альпинистского сообщества ее не поздравил. 
Но ведь это не альпинизм, а скорее высоко-
горный туризм с использованием помощи 
шерпов, кислорода, промежуточных лагерей 
и всего остального. Ну есть такое занятие, 
люди этим занимаются. Идут по провешенным 
маршрутам. Это к классическому альпинизму 
не имеет отношения. 

Коммерческие туры на Эверест, по мнению 
нашего собеседника, будут развиваться. 

— Будут появляться различные новшества. 
Вполне возможно, что снаряжение скоро будут 
доставлять дроны. Все меняется. Мы, когда 
совершали первое восхождение в середине 
90-х, ходили в валенках. У нас не было шерпов, 
мы сами прокладывали маршрут, провешивали 
перила. И посмотрите, какое сейчас снаряже-
ние. Добавились баллоны с кислородом, дру-
гого качества веревки. На маршруте работает 
целая бригада помощников. Мне что, теперь 
говорить: «Ребята, это не по-честному»? Время 
идет, все меняется. 

Как говорит Александр Яковенко, есть 
уже специальные гипоксические палатки для 
предварительной акклиматизации перед вос-
хождением на вершину. 

— Многие их применяют. Ставят эти па-
латки у себя дома, ночуют в них. Проходят в 
них первичную акклиматизацию. Эти мини-
барокамеры «загоняют» их на высоту пять тысяч 
или шесть тысяч метров. Позволяют длительное 
время находиться под воздействием гипоксии. 
И вот теперь начали использовать газ ксенон. 
Он тоже имеет место быть. Это нормально. 

Александр Яковенко обращает внима-
ние на то, что сейчас и на Эльбрус ходят с 
кислородом. 

— Таких — процентов 20–25. Приезжают и 
за один день поднимаются на Эльбрус. Посмо-
тришь — идут такие «аквалангисты» в масках. 
Для обычного альпиниста это перебор, слом 
всего. Тем не менее это пользуется спросом. 
Платишь деньги, тебе врубают кислород — и 
вперед. Мол, это же безопасность. Но аппарат 
может сломаться, и организм человека может 
сломаться. Вообще может произойти все что 
угодно. Но тем не менее это есть. 

То же самое, как говорит наш собеседник, 
с использованием ксенона. 

— Это ведь нужно было провести целое 
научное изыскание, чтобы использовать газ 
и не убить людей. Эти ребята из британской 
команды тоже рисковали. Им пришлось ловить 
«погодное окно». Я не удивлюсь, если в скором 
будущем будут «корректировать» погоду на 
Эвересте. Разгонять с самолета тучи, распыляя 
специальные составы.

    
В свою очередь, врач-альпинист Игорь 

Похвалин, первый крымчанин, который взошел 
на высочайшие вершины всех континентов пла-
неты, говорит, что пока досконально неизвест-
но, насколько безопасен метод восхождения 
с использованием ксенона. Эффективность 
этого газа не подтверждена масштабными 
исследованиями. Тем более в одной из самых 
экстремальных сред в мире.

— Но люди раздвигают рамки возмож-
ного, — говорит Игорь Похвалин. — Долгие 

годы было загадкой, можно ли спуститься на 
дно Марианской впадины. В январе 1960 года 
швейцарский исследователь Жак Пикар и лей-
тенант ВМС США Дон Уолш доказали, что это 
возможно. За пять часов погрузились на бати-
скафе «Триест» в морскую бездну на глубину 
около 11 километров. В абсолютной темноте 
столкнулись с проявлениями жизни. 

Эксперт напоминает, что в глубоководных 
погружениях давно применяется кислородно-
гелиевая смесь (гелиокс). Гелий используется 
в этой смеси, чтобы исключить токсическое 
действие азота, азотный наркоз, глубинное 
опьянение. И расширить пределы глубин 
погружений.

— Теперь применяют ксенон, чтобы со-
кратить срок акклиматизации, идя на вершину. 
Вопрос в том, что человек ищет, решаясь под-
няться на Эверест. Ему нужны приключения 
в чистом виде или он хочет поставить у себя 
галочку, что он стоял на вершине, на высоте 
8848 метров? 

Сейчас коммерческих альпинистов под-
нимают на Эверест с кислородом. На одного 
человека берут в среднем 8 баллонов. 

— Перед этим туристом и за ним идут 
здоровенные мужики — высотные портеры, 
сопровождающие. Один несет его кислород, 

другой — горячее питье. Туриста пристегивают, 
перестегивают на перилах. Он идет не один, их 
идет трое. Вся логистика продумана. К услугам 
— целая армия шерпов. Дыши — не хочу. Так 
можно и бабушку на вершину поднять. 

В то же время, как вспоминает наш собе-
седник, моральность использования кислорода 
для высотных восхождений отстаивалась еще 
с 20-х годов XX века. 

— Первыми использовали кислородные 
баллоны для восхождения на Эверест члены 
британской экспедиции в 1922 году. Они пы-
тались взойти на вершину с севера, со сторо-
ны Тибета. Первые две попытки закончились 
неудачей, а третья — трагедией: под лавиной 
погибли семь носильщиков. 

Ныне быстрое восхождение отставных 
британских военных из отряда спецназа на 
Эверест с применением ксенона преподно-
сится как сенсационный рекорд. 

— Если говорить об абсолютных достиже-
ниях, стоит вспомнить итальянского альпиниста 
Райнхольда Месснера, который 20 августа 1980 
года поднялся на вершину Эвереста в одиночку, 
в разгар муссонов, без использования кисло-
родных баллонов. Шел по новому маршруту на 
северном склоне, где нет плоских поверхностей 
и возможности для передышки. 

Также наш собеседник вспоминает швей-
царского альпиниста Ули Штека, который 21 
февраля 2007-го за 3 часа 54 минуты поднялся 
по Северной стене Эйгера по классическому 
маршруту. (Средний угол наклона стены — 75 
градусов, большая часть покрыта льдом, где 
альпинисты двигаются в «кошках».)

Как говорит Игорь Похвалин, когда-то в 
своей книге он написал, что на высоте есть 
два вкусных момента, это вода и кислород. 
А теперь кто-то может добавить и третий мо-
мент — ксенон. 

— Наука идет вперед. И споры относи-
тельно использования ксенона, дополнитель-
ных технологий, конечно, будут идти. Напри-
мер, итальянский альпинист Чезаре Маэстри 
в 1970 году проложил на юго-восточном 
склоне горы Серро Торре (труднодоступная 
вершина в Патагонии, в Южной Америке) 
маршрут с помощью воздушного компрес-
сора с бензиновым приводом. Взял и пробил 
всю стену от начала до конца, установив около 
300 шлямбурных крючьев. И поднимался по 
ним, как по шведской стенке. (В источни-
ках сообщается, что он так и не дошел до 
вершины порядка 60 метров. — Авт.). Тогда 
сказали, что Чезаре Маэстри практически 
изнасиловал Серро Торре. 

Эту тактику, как говорит наш собеседник, 
сочли оскверняющей, сославшись на то, что 
это не альпинизм. 

— По аналогии то же самое можно сказать и 
о восхождениях с использованием ксенона.  

У истории с Чезаре Маэстри и его марш-
рутом, который окрестили «Компрессором», 
было продолжение. Он использовался прово-
дниками из Эль Чалтена вплоть до 2012 года. 
Пока два американских альпиниста не прошли 
этот маршрут без использования вбитых ранее 
крючьев. И на спуске удалили их, считая, что 
«альпинизм должен быть честным». Американ-
цы чудом избежали возмездия разгневанных 
жителей Эль Чалтена, которые много лет за-
рабатывали за счет «Компрессора». 

Подводя итог, Игорь Похвалин говорит, что 
ксенон — это не хорошо и не плохо. Это факт.

— Я не осуждаю этот метод. Но почему-то 
вспоминается Гарри Гудини с его фокусами. 
Кто-то на этом зарабатывает деньги. Есть пер-
спектива. Потом могут и подъемник построить 
прямо на Эверест. Но гора — она, на мой взгляд, 
живая. Она не любит, когда ее так используют. 
Периодически отвечает. 

При покорении вершины погибли более 
300 человек.  

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Восхождение 
на Эверест 

всегда 
считалось 
подвигом.

Ключевым фактором 
быстрого восхождения 

стало применение 
ксеноновой терапии 

и гипоксических 
палаток.

Четверо британских 
альпинистов 
покорили Эверест 
(8848 м) за пять 
дней и один час, 
используя газ 
ксенон. 

Чеховский фестиваль, стартовавший 
в Москве две недели назад, показал 
спектакль «Полковнику никто не пишет» 
по повести Габриэля Гарсиа Маркеса, 
поставленный не где-нибудь, а на ро-
дине великого писателя — в Колумбии. 
Обозреватель «МК» почувствовал раз-
ницу в подходе к произведениям Мар-
кеса в России и в Латинской Америке. 

Режиссер спектакля и основатель Народ-
ного театра Боготы Хорхе Али Триана отлично 
знал писателя и дружил с ним. Вместе с ним он 
работал над инсценировками двух предыду-
щих постановок. «Полковнику никто не пишет» 
режиссер восемь лет назад выпускал уже без 
друга, но можно понять, что такой стиль вполне 
удовлетворил бы его. 

Стиль аскетичный, если не сказать про-
стой. Минимум декораций, составленных из 
шести решетчатых секций, какими во дворах 
огорожены (во всяком случае, у нас) спортив-
ные площадки. На сцене Театра им. Пушкина, 
где четыре дня играли колумбийские артисты, 
ими обозначены разные пространства. Вот 
здесь живет полковник, который, как ветеран 
гражданской войны, 15 лет ждет решения по 
честно заслуженной пенсии. А ему никто не 
пишет. Вот спальня с кроватью, где время от 
времени лежит его супруга с аллергическим 
кашлем. Они потеряли единственного сына, год 
назад ставшего жертвой расправы. В ожидании 
решения по пенсии, которой, уже понятно, не 
будет, супруги едва сводят концы с концами. 

Как единственное напоминание о сыне — бой-
цовский петух, как раз принадлежавший по-
койному. Петух же, красавец с ярким пестрым 
окрасом, — их последняя надежда на заработок: 
такой красавец должен участвовать в петушиных 
боях и не может не победить. Об этом знают и 
твердят полковнику все вокруг. 

По сути, спектакль режиссер выстроил на 
диалогах — полковника с супругой и полковника 
с петухом, оказавшимся гордым молчаливым 
собеседником бывшего героя Гражданской 
войны. Никакими визуальными эффектами, 
пластикой и прочими приемами диалоги героев 
не «раскрашены». Разве что в них, вынесенных 
на авансцену, за час двадцать сценического 
действия раз пять входит музыкальное трио 
— марьячи — с песнями, которые в Колумбии 
можно встретить повсюду — на улице, в ре-
сторане, да где угодно. Что только говорит о 
намерениях режиссера рассказать точно так же 
о жизни своего народа, как это делал Маркес 
на страницах своих рассказов, повестей и ро-
манов. Чтобы донести главную мысль: человек 
не должен продавать свое достоинство, даже 
когда ему нечего есть.

Полковник с супругой питаются, как птица, 
— зерном маиса, которое, кстати, принесли 
болельщики петуха именно для их домашней 
птицы, чтобы хорошенько подготовить ее к 
весенним боям. Разговоры об этом ведутся 
просто, без малейшего намека на пафосность 
интонации. «Жить, чтобы рассказать о жиз-
ни» — так называется трилогия Маркеса, и на 

сцене колумбийские актеры живут именно так 
— чтобы рассказать о жизни, которая трудна, а 
порой невыносима. Поэтому так органична игра 
колумбийских актеров — Хермана Харамильо и 
Патрисии Тамайо Саласар, их партнеров на не-
больших ролях, лишенная латиноамериканского 
темперамента в привычном для нас смысле 
слова. Как бы опровергающая общее пред-
ставление о латиноамериканце как о «мужчине 
с усами, гитарой и револьвером». Тот случай, 
когда простота и искренность подкупают и тро-
гают душу. Особенно в финале, когда жена спра-
шивает полковника, все-таки отказавшегося за 
хорошие деньги продавать петуха-победителя: 
«Что же теперь мы будем есть?», а он спокойно 
отвечает: «Дерьмо». 

Исполнитель заглавной роли Херман Ха-
рамильо после спектакля рассказал, что в его 
сценической жизни в качестве полковника это 
уже четвертый петух. Тот, с которым он работает 
в Колумбии, остался дома — ну в самом деле, не 
мучать же птицу 30-часовым перелетом с тремя 
пересадками (Богота—Панама—Стамбул—
Москва). Колумбийский петух живет у Херма-
на на балконе, но не всем соседям нравится, 
когда он голосит на рассвете. Однажды они 
вызвали полицию, потребовали убрать петуха 
из дома. 

— Опасный у вас партнер. В том смыс-
ле, что животное берет на себя слишком 
много внимания и поэтому переиграет лю-
бого актера, звезда он или скромняга. Не 
боитесь? 

— Не боюсь. Я так с ним работаю, что пе-
реключаю внимание зрителей с него на себя 
— есть у меня свои приемы. Я четыре раза 
был женат, так что с укрощением петуха как-
нибудь справлюсь. Кстати, в Москве играет 
русский петух, его купили для спектакля где-то 
за городом. 

— В Москве в нескольких театрах идут 
спектакли по Маркесу. У вас было время 
посмотреть и сравнить постановки, подход 
к постановкам у вас и у нас?

— Да, нам повезло, и мы попали в Театр 
Маяковского на спектакль «Любовь по Мар-
кесу». Нам очень понравилось. Это так ярко, 
необычно, просто великолепно. Вообще, то, 
что я здесь увидел, меня потрясло, и это еще 
слабо сказано. У вас театры полны публики, и 
это умный зритель, он требовательный. Сей-
час, поверьте, такое мало где увидишь: много 
артистов на сцене, полный зал людей. У нас 
в лучшем случае 2–3 артиста на сцене. Люди 
общительные, женщины очень красивые. Боюсь, 
еще немного — и я тут останусь, потому что 
всем говорю «да». 

Марина РАЙКИНА.

ДИАЛОГИ О ДОСТОИНСТВЕ 
ПОЛКОВНИКА С ПЕТУХОМ
Колумбийцы 
показали, 
как играют 
Маркеса 
на родине 
писателя

В Сочи проходит кинофорум «Ев-
разия». Предпринята еще одна по-
пытка воссоздания утраченного ки-
нопространства бывших советских 
республик и не только. Фильмы 
из Центральной Азии, Закавказья, 
России, а также Турции, Эфиопии, 
ЮАР изредка можно увидеть на за-
рубежных фестивалях. В России 
они попали в разряд невидимок. 

Конкурсный показ открыла черно-
белая казахстанская «Эвакуация» Фар-
хата Шарипова — о том, как Казахстан 
принимал в годы войны эвакуированных 
из других республик СССР, о неизбежных 
потерях близких и детей. «Фильм мы на-
чали снимать в 2019 году. Съемки по раз-
ным причинам останавливались. Я долго 
определялся с концовкой», — рассказал 
режиссер. Изначально хотели рассказать 
о знаменитых кинематографистах и музы-
кантах, приехавших в Алма-Ату из Москвы 
и Ленинграда. Однако такой проект был 
бы дорогостоящим, потребовал звезд и 
портретного сходства. На это не было ни 
сил, ни средств. В результате ограничились 
простыми людьми, в основном русскими, 
сыграли которых артисты из Казахстана 
и Германии. 

«В поисках истины» снял дебютант 
Манзарали Шерали из Душанбе. Карти-
ны из Таджикистана в принципе большая 
редкость, их выпускают немного. Главным 
героем стал известный своими расследо-
ваниями журналист, которому приходится 
справляться с угрозами в свой адрес. Он 
едет с другом в горную деревню, чтобы 
перевести дух, но и там оказывается в 
центре трагических событий, связанных 
со смертью юной девушки. Репортер по-
пытается распутать этот клубок, нарушая 
тем самым патриархальный уклад деревни. 
Главную роль сыграл талантливый таджик-
ский актер Азам Розик, который говорит, 
что всегда готов к любой ситуации, по-
скольку это его профессия. Примерно так 
рассуждает и его герой. 

Оценивать фильмы будет жюри под 
руководством бразильской актрисы Лусе-
лии Сантос, исполнительницы роли рабыни 
Изауры в одноименном сериале, вышедшем 
полвека назад в Бразилии и показанном 
37 лет назад по ТВ в СССР. Луселия в по-
следние годы несколько раз приезжала в 
Россию. Она хрупкая, миниатюрная и очень 
подвижная. Ее актерская карьера нача-
лась в 14-летнем возрасте. С тех пор она 
сыграла более ста ролей в театре и кино. 

Ее трудовой стаж на-
считывает 53 года! 
Луселия ставит 
спектакли, про-
дюсирует, много 
гастролирует и не 

стесняется того, что 
стала звездой бла-

годаря одной роли. 
Она так и говорит: «Я 

Луселия Сантос, извест-
ная вам как рабыня Изаура. 

Я люблю кино и посвятила ему 
всю свою жизнь. Также я занимаюсь за-
щитой окружающей среды». Она настоя-
щая активистка и яростно защищает леса 
Амазонки. 

Вместе с ней в состав жюри вошел жи-
вущий в Германии югославский актер Гойко 
Митич, главный киноиндеец мира, снявший-
ся в фильмах «Чингачгук Большой Змей», 
«Сыновья Большой Медведицы», «Апачи», 
«Вождь Белое Перо». У него за плечами 15 
картин про индейцев на студии DEFA в ГДР. 
Ему 84 года. Себя он называет молодым 
стариком, поражает статью и ироничным 
умом. Им с Луселией на улицах прохода не 
дают, словно и не прошло десятилетий с 
момента, когда они были на пике славы. 

Гойко Митич родился в Королевстве 
Югославия. В школе изучал русский язык. В 
годы учебы в Белградском физкультурном 
институте хорошо держался в седле, и его 
приметили кинематографисты. Он сыграл 
не только индейцев, но маршала Соколов-
ского, д`Артаньяна, Спартака, Робин Гуда, 
работал в горном театре под открытым 
небом, участвовал в мюзиклах. 

Гойко придерживается скромного об-
раза жизни, купается в реке, на берегу ко-
торой живет, выращивает овощи, доволь-
ствуется малым. «Много ли надо человеку 
для счастья? — считает он. — Кров над 
головой, простая еда». Он любит сербскую 
кухню, отлично готовит по рецептам своей 
бабушки. 

В жюри также работает молодой ин-
дийский режиссер Джатла Сиддартха. Его 
фильм «В чреве тигра» основан на реальном 
событии и рассказывает о женщине, кото-
рую растерзал хищник. Россию в судейской 
коллегии представляет кинорежиссер Ла-
риса Садилова. Она также представляет 
актерскую школу Сергея Герасимова. От 
Кыргызстана в состав жюри вошел продю-
сер Талантбек Толобеков, возглавляющий 
оскаровский комитет своей страны. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

РАБЫНЯ 
ИЗАУРА 
В РАНГЕ 
КОРОЛЕВЫ

В Сочи приехали 
легендарные 
актеры 
Луселия Сантос 
и Гойко Митич

Рабыня Изаура (Луселия 
Сантос) возглавила жюри. 

Гой ко Митич вошел 
в состав жюри.
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Смена внешности 
и паспорта
Инициатива принадлежит зампреду ко-

митета Госдумы по охране здоровья Татьяне 
Соломатиной, считающей, что обязательная 
замена главного внутреннего документа 
гражданина РФ после изменения внешно-
сти необходима для нашей же безопас-
ности: мол, человека просто не узнают 
на паспортном контроле!

Сразу после озвучивания иници-
ативы большинство отечественных 
юристов высказались, что нашими 
законами не предусмотрено такое 
основание для смены паспорта, как 
«существенное изменение внеш-
ности». Хотя и добавили, что в ходе 
обсуждения и в случае принятия ини-
циативы вопрос может быть решен с 
помощью ряда поправок. Тем временем 
рядовые россиянки, которым, как и большин-
ству женщин на земле, чем моложе выглядишь 
— тем лучше, преисполнились энтузиазмом. 
И предложили сделать инициативу еще более 
дерзкой — и не просто менять паспорт, но и 
корректировать год рождения в нем. 

Большинство пользовательниц Рунета, 
увлекающихся собственной красотой и регу-
лярным омолаживанием, эту позицию поддер-
живают. Заодно напоминая, что выпытывать у 
дамы паспортный возраст просто неприлично, 
настоящей женщине ровно столько, сколько 
ей дают ее ухажеры. 

— На самом деле есть перечень кор-
рекций внешности, после которых подлежат 
коррекции и документы пациента, — говорит 
адвокат Людмила Шольц с узкой специализа-
цией «медицинская юриспруденция», то есть 
в случае надобности защищающая врачей от 
пациентов и наоборот. — Но, учитывая конфи-
денциальность таких вмешательств, право 
пациентов на невмешательство в их частную 
жизнь и врачебную тайну, обычно такие вещи 
решаются внутри клиники. То есть по догово-
ренности между клиникой и департаментом, 
ведающим выдачей паспортов. Прежде та-
кие вопросы решались индивидуально. Без 
каких-либо сомнений паспорта меняли только 
лицам, сменившим пол, все остальные случаи 
решались медицинско-юридическим конси-
лиумом. И смена документов происходила 
лишь в случаях объективной необходимости, 
а не потому, что пациентка решила скостить 
себе десяток-другой лет, или пациент решил 
всем доказать, что не менял пол, а так и ро-
дился женщиной. 

В тематических чатах припоминают 
историю пациентки известной эстетической 
клиники, которую не выпустили на Мальдивы 
с новым хорошеньким и очень недешевым 
носиком. Пограничник не признал юную ту-
ристку в солидной тете, смотрящей на него с 
паспортного фото с внушительным римским 
профилем.

Сами пластические хирурги в ответ на 
расспросы приглашают на юридические кон-
сультации в своих клиниках, из которых можно 
«также узнать о социальных и психологических 
аспектах пластических операций» — разу-
меется, за дополнительный к медицинской 
консультации гонорар. А вот частные гостьи 
кушеток пластических хирургов по секрету 
сообщают свое внутреннее «ноу-хау» против 
«непоняток» на границе и вообще в любом 
общественном месте. 

— После каждого тюнинга я в своей кли-
нике беру отдельную справку, прямо прошу так 
и указать: для предъявления компетентным и 
интересующимся органам. И там написано, 
например, что гражданка такая-то до такого-
то числа имела грудь-единичку и мешки под 
глазами, а такого-то числа вышла с бюстом 
5-го размера и без единой складочки на лице. 
Клинике не жалко, им это только реклама, 
тем более это не официальный документ, а 
в свободной форме, для предъявления «по 
требованию». Как показывает моя обширная 
практика, любые мужчины в погонах, любых 
чинов, возрастов и ведомств при виде такой 
справки страшно теряются и быстро дают 
заднюю: «Проходим, гражданочка, проход 
не занимаем!»

Волшебство 
на Калининском

Увлечение пластическими операциями 
принято считать бичом современности, но 
на самом деле ничего нового не придумано. 
Омоложение практиковалось и в Советском 
Союзе.

В советской Москве было всего два ме-
ста, где женщины, да и мужчины тоже, могли 
стать чуточку моложе или что-то поправить 
в своей внешности. Это НИИ косметологии 
на Ольховской улице и Институт красоты на 
Калининском проспекте. НИИ, как и положено 
научно-исследовательскому учреждению, 
занимался теорией. А в Институте красоты на 
всю мощь работала практика. Именно сюда, на 
Калининский проспект, ходили звезды совет-
ского кино и министерские жены. Возглавляла 
это почти закрытое заведение Инна Иванов-
на Кольгуненко — легендарная дама, одна 
из ярких фигур неофициального советского 
высшего общества. О своей бывшей началь-
нице вспоминает начинающий тогда хирург 
Института красоты Александр Тепляшин. 

— Инна Ивановна была очень властной 
дамой, у нее были связи, она была внешне 
очень привлекательна, у нее был вкус. В ин-
ституте ходили слухи, что она любовница са-
мого Владимира Промыслова, председателя 
исполкома Моссовета. Не знаю, правда или 
нет. Но только она смогла в СССР создать 
частную клинику. Ведь прием в Институте 

красоты был платный. Без связей, конечно, 
это сделать невозможно, — уверен перво-
проходец пластической хирургии. 

При всеобщей бесплатной медицине при-
ем в Институте красоты был платным. Хоть и 
стоили услуги недорого даже по советским 
меркам. Пластика лица стоила 40 рублей, 
пластика носа — 50 рублей, пластика живота 
— 80 рублей. При средней советской зарплате 
любой желающий мог накопить желанную сум-
му, но не все могли попасть в заветный чертог 
красоты, вспоминает Сергей Кулагов — начи-
нающий тогда хирург Института красоты. 

— Конечно, прием был ограничен, хотя 
мы принимали не в пример сегодняшнему 
времени. У нас было ограничение на прием: 
25 человек. И очередь выстраивалась рано 
утром на весь Калининский проспект. 

Требования к персоналу института были 
самые жесткие. В Советском Союзе не все 
девушки могли позволить себе выглядеть хо-
рошо, но в этом заведении врачи, медсестры 
и даже нянечки обязаны были быть этало-
ном красоты. За этим зорко следила хозяйка 
заведения. 

— Салон красоты «Чародейка» с левой 
стороны, а Институт красоты — справа. И если 
косметичка, которая сидела на приеме, была 
без маникюра или не причесана, директор ее 
снимала с приема, давала 3 рубля и говорила: 
«Иди делай маникюр и укладку». Она хорошо 
понимала, что тот, кто работает в сфере кра-
соты, должен сам хорошо выглядеть, — рас-
сказывает Александр Тепляшин.

Список услуг Института красоты почти не 
отличался от современного набора пластиче-
ских операций. Советские хирурги изменяли 
носы, делали круговую подтяжку, увеличивали 
грудь, убирали живот… Вот только методы их 
работы наводили ужас. Новая грудь, к примеру, 
вырезалась из тела пациентки.

— У женщин, у которых большие ягодицы, 
мы вырезали фрагмент по типу арбузной кор-
ки, и рубец укладывался в ягодичную складку, 
и вот из этой «арбузной корки» мы сворачивали 
такую шапочку и вставляли в это свои ткани. 
И, в общем, они приживались, — вспоминает 
Сергей Кулагов. — С учетом того, что ткани 
давали небольшую усадку, так как жир рас-
сасывался. Но в целом, когда у женщин 
вообще не было груди, это ре-
шало многие проблемы.

Операция по созда-
нию новой груди тогда 
проводилась далеко 
не по эстетическим 
причинам. Такое 
вмешательство 
позволялось, 
если женщина 
перенесла уда-
ление молочных 
желез из-за он-
кологического 
заболевания. 
Хотя ничего невоз-
можного не было, 
и в советское время 
женщины с нулевым 
размером груди имели 
право получить направ-
ление на маммопластику. 
Были в арсенале первых 
советских пластических 
хирургов и своего рода 
имплантаты. Сейчас эта технология звучит 
как полная жуть.

— Если пациентка хотела увеличить грудь 
на несколько размеров, то в Институте кра-
соты ей предлагали вшить под кожу капсулу 
с подсолнечным маслом, — рассказывает 
Сергей Кулагов. — Это был метод профессо-
ра Вишневского. Он придумал введение под 
молочную железу пластмассовых капсул. И 
через какое-то время, когда все хорошо при-
живалось, туда вводили масло и зашивали. И 
это давало очень хороший эффект: получалась 
мягкая, естественная грудь.

Правда, масло время от времени при-
ходилось докачивать. С помощью инъекций. 
Материалы для капсулы могли быть как ис-
кусственные, например мягкая пластмасса, 
так и натуральные — внутренности крупного 
рогатого скота. 

— Хирурги шли на мясокомбинат, брали 
перикард — сердечную оболочку — от коров. 
Его специально вымачивали в формалине, 
чтоб лишить антигенных свойств, и вшивали, 
заполняли подсолнечным маслом, стериль-
ным, — вспоминает Александр Тепляшин.

Можно было наполнить резервуар и сви-
ным жиром. Его тоже брали на том же мясоком-
бинате. Грудь при этом приобретала хорошую 
форму, но на ощупь была как камень. 

Институт красоты приносил в советский 
бюджет неплохие деньги — ведь в стране было 
не так много хозрасчетных клиник. Но несмо-
тря ни на что, оснащалась она по остаточному 
принципу.

— У нас не было одноразовых скальпелей, 
которые сейчас считаются просто элементар-
нейшим оборудованием. У нас не было шов-
ного материала, который сейчас в изобилии. 
Мы использовали конский волос, например, 
или просто шелк, причем довольно грубый. 
Поэтому рубцы были заметные — не такие, 
как сейчас, — рассказывает Сергей Кулагов. 
— А рубец за ухом вообще был такой опо-
знавательной точкой, которую все знали. И 
стоит наклонить ухо, как ясно было: сделали 
пластическую операцию.

И все же ради красоты женщины шли на 
любые жертвы. Попасть в Институт красоты 
было почти невозможно. Запись растягивалась 
на годы. И только известные артисты заходили 
сюда вне очереди.

Секреты 
«вечной молодости» 
Гурченко и Фурцевой
В начале 70-х в стационаре Института кра-

соты появилась новая пациентка. Она уверен-
но прошла мимо регистратуры и направилась 
в кабинет заведующего отделением. В быстро 
промелькнувшей фигуре никто не узнал ак-
трису, блиставшую в фильме «Карнавальная 
ночь». Со дня ее появления на экранах прошло 
17 лет. С тех пор у Людмилы Гурченко не было 

главных ролей, она не играла в театре. О 
ней стали забывать... 

Как рассказывали старо-
жилы Института красоты, 

впервые Гурченко поя-
вилась в его стенах в 

1973 году. Тогда ей 
предложили роль в 
музыкальном филь-
ме «Соломенная 
шляпка». Ее геро-
иня должна была 
петь, танцевать, 
играть в одном 
кадре со звездой 

советского кино 
— Андреем Миро-

новым. Актриса не 
хотела упустить такой 

шанс. И впервые легла 
под нож пластического хи-

рурга. Она изменила форму 
носа, которую ненавидела 
очень давно. 

— Существуют люди, у 
которых есть несоответствие 

его внутреннего видения, ощущения себя и той 
внешности, которая дана от природы. И тогда 
человек идет к нам. И вот Гурченко, видимо, 
была женщиной, которая чувствовала, что 
должна выглядеть по-другому, — рассказывает 
Сергей Кулагов. — Она себе не нравилась, она 
не соответствовала своему внутреннему об-
разу. И она стремилась изменить это.

Конечно, дело не в курносом носе. Зри-
тели полюбили Гурченко с ее натуральной 
внешностью. Но сама актриса чувствовала 
себя увереннее после пластики. И это чув-
ство становилось все более навязчивым. Как 

рассказывают пластические хирурги, Людми-
ла Марковна стала зависима от косметиче-
ских операций. По их скромным подсчетам, 
у легенды советского экрана было около 80 
вмешательств во внешность. 

— Она делала омолаживающие операции, 
но не только. Трудно найти границу между омо-
лаживающей и реконструктивной операцией, 
какой-то коррекцией того или иного участка. 
Ну, например, грыжи нижних век — это не 
только омолаживающая, но и меняющая, в 
общем-то, рельеф операция, — продолжает 
свой рассказ Кулагов.

Настал момент, когда перед актрисой 
закрылись двери Института красоты. Хирурги 
не решались делать ей очередную подтяжку. 
Кожа на лице слишком истончилась, дело мог-
ло кончиться плохо. 

— Людмила Гурченко у меня не опери-
ровалась, но я ее консультировал. Она уже 
сделала много операций, и, честно говоря, 
когда она пришла на очередную, я просто 
не решился. Это было чрезвычайно опасно, 
поэтому я отказал ей, — говорит хирург. 

Актриса хотела сделать оче-
редную пластику век. Это одна 
из самых популярных омолажи-
вающих процедур. Кожи здесь 

всегда много, она отвисает, и 
ее устранение дает хороший 
эффект. Но такой процедурой 

нельзя злоупотреблять. 
— Пластика верхних 

век чревата тем, что чело-
век не может закрыть гла-
за. Если удалить больше 

кожи, чем можно, то человек спит 
как бы с полуоткрытыми глазами. И для 

партнера это довольно страшная вещь. Хотя 
они сами этого не осознают, но вы представ-
ляете себе. Поэтому здесь очень осторожно 
надо что-то делать, — говорит пластический 
хирург.

Но через некоторое время Сергей Кулагов 
заметил, что актриса все же сделала пластиче-
скую операцию. Получив отказ у одного врача, 
она пошла к другому и добилась своего. 

Любопытно, что многие коллеги восхи-
щаются Людмилой Гурченко. Ведь в какой-то 
мере она пожертвовала собой, положила свое 
здоровье на алтарь искусства. Так же было и с 
Любовью Орловой — другой многократной па-
циенткой Института красоты. Актрисы объяви-
ли войну старости — и вышли победителями. 
Хотя, безусловно, потеряв при этом здоровье 
и ускорив свой уход из жизни. 

Некоторые другие звезды сходили в Ин-
ститут красоты один раз и на том успокоились. 
Так, Маргарита Терехова один раз сделала 
ринопластику: изменила форму носа «сапож-
ком» на изысканную аристократическую. И 
как результат — стала эталоном красоты по-
советски. 

Каждый пластический хирург знает, что 
любое изменение внешности — это свое-
го рода психологический тренинг. Опера-
ция меняет не только облик, но и состояние 
пациента. 

— Мне трудно передать это словами, 
расскажу вам эпизод. Мы проводили меди-
цинскую конференцию на эту тему и решили 
показать этих пациенток. До операции эти 
женщины с огромным трудом даже в присут-
ствии лечащего врача раздевались. А на этой 
конференции, когда мы их попросили показать 
грудь, они мгновенно разделись, ходили по 
рядам с улыбкой, ну вот так, — вспоминает 
Сергей Кулагов. 

В конце 90-х под нож отправилась и рус-
ская красавица-актриса Нонна Мордюкова. 
Она долго сторонилась Института красоты. 
Актриса Лионелла Пырьева вспоминала, 
что Нонна Викторовна не выносила даже 
обычный массаж лица. Как-то Лионелла от-
вела подругу к своему косметологу, но во 
время процедуры Мордюкова пустилась в 
бега: вскочила с кушетки, ударила масте-
ра по рукам и рассерженно обратилась к 
ней с вопросом: «Что ты меня лапаешь?» Но 
когда от наркотической зависимости погиб 
ее единственный сын Владимир Тихонов, 
горю актрисы не было конца. Депрессия 
накладывалась на полное отсутствие рабо-
ты: в то лихое десятилетие весь советский 
кинематограф летел в тартарары. А еще и 
надвигающаяся старость, которой не рада 
ни одна женщина. Тогда-то подруги и посо-
ветовали Нонне обратиться к пластическому 
хирургу. Она пошла в Институт красоты и 
сделала круговую подтяжку. И это дало ей 
силы жить дальше. 

Звезда 50-х Инна Макарова стала одной 
из первых клиенток Института красоты. Ког-
да ее слава стала уходить, она решилась на 
круговую. В то время эта операция была как 
русская рулетка: повезет — не повезет. Успех 
не гарантировали даже самые известные хи-
рурги. И все же, когда Инне Макаровой пред-
ложили очередную роль, она решилась на 
пластику.

Актрисе не повезло, операция прошла 
неудачно. Отеки не спадали полгода. К долго-
жданным пробам Инна Владимировна так 
и не успела восстановиться, но главным к 
тому времени стало спасти лицо. Что ей в 
результате и удалось. Инна Макарова прожила 
долгую жизнь и сохранила привлекательное 
лицо без всякой помощи со стороны пласти-
ческой хирургии.

Самой высокопоставленной пациент-
кой первой советской эстетической клиники 
была министр культуры Екатерина Фурцева. 
Высокую должность она получила в 50 лет. 
Выглядеть лет на 20 моложе ей помогал все 
тот же Институт красоты. 

— Однажды министр культуры уехала 
в отпуск и вернулась из него заметно по-
хорошевшей. Все удивлялись прекрасному 
отдыху в Сочи, но на самом деле Фурцева 
тайно сделала пластическую операцию. Свой 
ежегодный отпуск она провела не на море, как 
обычно, а на даче, ожидая, когда спадут отеки. 
Чтобы пресечь сплетни, министр даже не по-
казывалась в Институте красоты. Операцию 
ей делал специалист клиники, но в закрытом 
кабинете Кремлевской больницы, — делится 
Александр Тепляшин. 

Только в 90-х в распоряжении Института 
красоты и прочих клиник оказался иностран-
ный силикон. Он-то и произвел настоящую 
революцию в истории пластической хирургии. 
Лицо и тело можно было изменить всего за не-
сколько уколов. Появились и первые саморас-
сасывающиеся нити. И американские буклеты 
по проведению пластики. Началась совер-
шенно другая эпоха в индустрии красоты... Но 
история отечественной пластической хирургии 
началась именно в СССР во многом благода-
ря смелости и решительности как советских 
хирургов, так и их первых пациентов.

Ольга ТЕРЕШКОВА, 
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ТАЙНЫ XX ВЕКА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

9 июня 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лесок, усыпанный 
желудями. 4. Стоящий неподвижно языче-
ский идол. 10. Мускусная крыса «в шикарных 
мехах». 11. «Слоган» от Козьмы Пруткова. 13. 
Единица счета в «Веселых стартах». 14. Под-
московный «курорт» небогатого москвича. 
15. Осенняя тоска теплолюбивых граждан. 
16. Пучок сена, уместившийся в руках. 18. 
«Памятка» об оплате «коммуналки». 20. На-
метки нового проекта в голове автора. 22. 
Плавание советских моряков за бугор. 23. 
Каменный гость, залетевший из космоса. 
24. Посиделки с подружками у самовара. 
27. Соколиная остроглазость. 30. Азарт по-
купателей на распродаже. 32. Извивающаяся 
наживка на крючке рыбака. 34. Елочная иголка 
под кожей. 35. Эпидуралка, облегчающая ро-
довые муки. 36. Хозяин конторы с офисными 
работниками. 38. Тяжелый камень на кадке с 
капустой. 39. Косач из семейства фазановых. 
40. Беззаботное счастье на лоне природы. 41. 
Цепочка верблюдов, везущих пряности. 42. 
Второй месяц «послелетнего» сезона.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нафаня на страже жи-
лища. 2. Золотая шкура, добытая Ясоном. 

3. Отношения заклятых недругов. 5. Лебеда, 
не дающая расти морковке. 6. «Район» в 
составе губернии царских времен. 7. «Ата-
кующие» придирки критиков. 8. Ослабление 
международной напряженности. 9. Верхний 
предел громкости аудиоколонки. 10. Зона 
города рядом с объездной дорогой. 12. 
Алкоголь в бокале-конусе на высокой ножке. 
17. Недуг, поразивший чиновничий аппарат. 
19. «Тур де Франс» среди состязаний. 20. 
Орудие для стрельбы по воздушным ми-
шеням. 21. Обстановка в духе времени на 
ретро-вечеринке. 25. Комбинатор, пошед-
ший по стопам Бендера. 26. Сплоченность 
народа и партии в лозунге. 27. «Выключе-
ние» солнца среди бела дня. 28. Контора, 
не дающая «добро» контрабандисту. 29. 
Книга с параграфами в ранце ученика. 31. 
Мягкие цветные карандаши для живописи, 
приготовляемые из спрессованного кра-
сочного порошка. 33. Экипаж поехавшей на 
бал Золушки. 34. Певчая птица, «боящаяся 
морозов». 37. Кровавая битва витязей с 
супостатом. 38. Чугунный «калач» в руке 
циркового силача.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тренога. 4. Москвич. 10. Пшеница. 11. Айсберг. 13. Фара. 14. Жако. 
15. Интроверт. 16. Лесник. 18. Ампула. 20. Пострел. 22. Василиск. 23. Изобилие. 24. Про-
ектор. 27. Квартира. 30. Водород. 32. Кольцо. 34. Царица. 35. Поголовье. 36. Люкс. 38. 
Фора. 39. Сибарит. 40. Коридор. 41. Абордаж. 42. Зацепка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трюфель. 2. Ниша. 3. Гонщик. 5. Орбита. 6. Корж. 7. Чемодан. 8. На-
бросок. 9. Задворки. 10. Просьба. 12. Галушки. 17. Иждивенец. 19. Миниатюра. 20. При-
став. 21. Леопард. 25. Рефлекс. 26. Редкость. 27. Картошка. 28. Ревизор. 29. Околица. 
31. Палатка. 33. Оплата. 34. Целина. 37. Сидр. 38. Фойе.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

сниму
❑ адекватная семья снимет квартиру. 

8-901-524-22-53

ПО 13 ИЮНЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ «МК» НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ!
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А 
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+

В ТЕАТР С «МК» — 
ПОДПИСКА НА ВЫГОДНЫХ УСЛОВИЯХ

12 июня с 9.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
Бутырский, ул. Бутырская, д. 6, за домом 
на парковке Геостройпроект, м. «Савеловская»
Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 15/1
10 июня с 8.30 до 19.00
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у маг. «Пятерочка»
Зябликово, ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у маг. «Перекресток»
14 июня с 8.30 до 18.00
Марьино, ул. Перерва, д. 56/2, за почтой, 
м. «Братиславская»
Свиблово, ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
на парковке у торгового центра
15 июня с 8.30 до 18.00
Соколиная Гора, ул. Измайловский Вал, д. 2, 
м. «Семеновская»
Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8, 
у маг. «Пятерочка», м. «Новопеределкино»
16 июня с 8.30 до 19.00
Филевский парк, ул. Большая Филевская, д. 21, к. 1, 
у маг. «Магнит», м. «Багратионовская»

Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 49, 
у к/т «Комсомолец», м. «Петровско-Разумовская»

ПОДПИСКА КО ДНЮ РОССИИ
11 июня с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, 
у ДК «Подмосковье»
12 июня с 10.00 до 12.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, в фойе МЦ «Стекольный»
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь, на стоянке
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дворца культуры
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
12 июня с 13.00 до 15.00
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, на парковке ТЦ
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК им. Лепсе
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, в фойе «Лепсе»
13 июня с 10.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, перед ДК
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СТУПИНО, ул. Пушкина, д. 25, перед ДК «Металлург»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 

Врачи рассказали 
об индустрии 
красоты в СССР 

олодильные яблочки не 
зря были одними из самых 
желанных сказочных 
даров — стремление 
женщин сохранить вечную 

юность актуально во все времена. 
Сегодня оно порою доходит до 
абсурда и провоцирует такую 
же ответную реакцию. Так, 
например, недавно депутаты 
Госдумы РФ предложили обязать 
россиянок менять паспорт, если 
после пластических операций и 
омолаживающих процедур их 
буквально не узнать. Вопреки 
тревогам представителей 
эстетической хирургии, 
испугавшихся, что такая сложность 
сможет отвратить от них клиенток, 
россиянки из бьюти-чатов Рунета 
встретили идею с оптимизмом. 

М

ЛЕНФИЛЬМ

Пластическая 
хирургия

ло конч
—

ровал
сдела
когда 
не реш

Институт красоты на 
Калининском проспекте. 

Процедура массажа лица.

красоты был платный Без с

Любовь Орлова 
в фильме 
«Скворец 
и лира». 
Актрисе 70 лет. 

Первые пластические 
операции Людмилы 

Гурченко: исправленный 
нос, круговая подтяжка.

Русская красавица 
Нонна Мордюкова решилась 

на пластику в 75 лет. 

ПО-СОВЕТСКИ
ПО-СОВЕТСКИ
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ХИ

В 
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И
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Первая ракетка мира Арина Соболенко 
сквозь слезы рассказала, как и где пла-
нирует смыть горечь своего обидного по-
ражения в финале Открытого чемпионата 
Франции. Рецепт оказался неожиданным 
и далеко не спортивным. Хотя после игры, 

которую она назвала худшим выступле-
нием в своей карьере, понять настроение 
белорусской теннисистки вполне можно.

Первая ракетка мира, белорусская тен-
нисистка Арина Соболенко, допустившая 
ошеломляющие 70 невынужденных ошибок 

в финальном матче Открытого чемпионата 
Франции, проиграла американке Коко Гауфф 
со счетом 7(5)-6, 2-6, 4-6. После поражения 
Арина даже не пыталась скрыть свое горькое 
разочарование.

«Честно говоря, это было похоже на шут-
ку, как будто кто-то там сверху просто стоял, 
смеялся и говорил: посмотрим, справишься ли 
ты с этим…» — сказала Соболенко на пресс-
конференции после проигранного финального 
матча. Ее расстройство было очевидным, в том 
числе и из-за погоды, и она даже расплакалась 
от досады. «По ходу матча иногда казалось, что 
Гауфф бьет по мячу какими-то невозможными 
ударами. Дул сильный ветер, который перио-
дически ускорял ее подачи. После которых 
каким-то волшебным образом мяч призем-
ляется на корте и ты как бы оказываешься в 
проигрыше».

27-летняя спортсменка заявила, что это 
был худший финал, в котором она играла; и 
цифры не лгут. В первые минуты матча было 
впечатление, что Соболенко уверенно идет 
к своему очередному, четвертому титулу 
Большого шлема и первой победе на От-
крытом чемпионате Франции, когда в первом 
сете она вырвалась вперед со счетом 4:1. 
Она вела в шестом гейме 40:0... но затем 
последовал впечатляющий, ошеломитель-
ный провал.

У Арины возникли проблемы с подачей, она 
допустила шесть двойных ошибок. И победа 

Гауфф, при всем уважении к ее мастерству, ста-
ла результатом скорее поражения Соболенко, 
чем уровня игры американки. Это признали 
даже американские СМИ.

«Это было очень больно, — продолжила 
переживать белоруска, не сдерживая слез 
после завершения матча на корте имени Фи-
липпа Шатрие. — Спасибо моей команде за 
поддержку, мне жаль, что финал был таким 
ужасным. Как всегда, я вернусь сильнее».

После этого Соболенко честно рассказала, 
что планирует взять отпуск и на время забыть 
о теннисе.

«У меня уже забронирован рейс на грече-
ский остров Миконос, а также алкоголь и сахар. 
Мне просто нужно несколько дней, чтобы пол-
ностью забыть об этом безумном мире и этом 
ужасном финале; если бы я могла ругаться, я 
бы ругалась прямо сейчас. Просто безумие 
произошло сегодня, — не скрывала она своих 
чувств. — Я думаю, все понимают. Я просто 
пытаюсь быть очень вежливой сейчас, но нет 
приличных слов, которые могли бы описать то, 
что произошло сегодня на корте.

Крепкий алкоголь, мармеладные мишки 
и плавание. Хочу почувствовать себя обычной 
туристкой хотя бы на пару дней».

Конечно, рецепт не самый подходящий 
для того, кто является примером для юных 
спортсменов. Но большой теннис иногда бы-
вает суров со своими лидерами.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Сербский тренер, по информации 
СМИ, уже попрощался не только с 
некоторыми футболистами ЦСКА, 
но даже и с руководством клуба. 
Причиной ухода победителя Кубка 
России и бронзового призера 
национального чемпионата 
называют управленческий 
конфликт; но не все так однозначно. 
Самый насущный вопрос: как будут 
звать нового главного тренера?

Еще неделю назад многие из нас думали, 
что как минимум до старта нового футбольного 
сезона точно уже не будет новости более сен-
сационной, чем назначение главного тренера 
сборной России Валерия Карпина новым на-
ставником московского «Динамо» и его со-
гласие на новое совместительство работы в 
клубе и национальной команде. 

Конечно, новости поступают каждый день: 
то «Зенит» снова отправится на бразильский 
рынок за новыми футболистами, то «Спартак» 
продлит контракт с Бабичем, то «Краснодар» 
по понятной только ему причине захочет вроде 
(но это еще не точно) заполучить спартаковца 
Хлусевича. Но это все дела и слухи вполне 
обычные для футбольного межсезонья. Их 
будет еще немало до старта нового сезона.

И вдруг вечером 6 июня «бомбануло»! Вна-
чале в спортивных телеграм-каналах стала рас-
пространяться информация, что главный тре-
нер ЦСКА серб Марко Николич, только-только 
выигравший с армейцами бронзовые медали 
чемпионата и Кубок России, а затем прилюдно, 
в праздничной атмосфере, царящей в разде-
валке клуба после триумфа, пообещавший на 
следующий год взять «золото» премьер-лиги, 
покинул команду. Причем не просто покинул, 
а якобы даже сам готов заплатить 600 тысяч 
евро отступных, прописанных в контракте, 
чтобы уйти в греческий АЕК. 

Контракт — дело святое, и если в нем что-
то написано, то право такое у тренера есть. 
И все же в первый момент показалось, что 
это неудачная шутка. Или, как стали додумы-
вать некоторые спортивные СМИ, окружение 
серба решило на более выгодных условиях 
переподписать контракт Николича на будущий 
сезон после такого успеха в Кубке. Варианты 
назывались разные, один интереснее друго-
го. Но с каждым часом подобных сообщений 
становилось все больше. И стало понятно, что 
все очень серьезно.

Что произошло

Большое видится на расстоянии. Ком-
ментарии и официальные заявления от непо-
средственных участников процесса, клуба и 
тренера, наверняка еще последуют. Пока же, по 
прошествии трех дней, картина вырисовывает-
ся следующая. Причиной столь резкого реше-
ния, по информации спортивного журналиста 
Максима Алланазарова, которую он первым 
опубликовал в своем телеграм-канале, стал 
конфликт Николича и заместителя генерально-
го директора по спортивным вопросам Евгения 
Шевелева. Якобы серб был недоволен теми 
игроками, которых ему купили, а еще больше 
недоволен тем, кого ему не купили, во время 
зимнего перерыва в чемпионате. Когда же дело 
дошло до обсуждения летнего укрепления 
ЦСКА и снова стало понятно, что взгляды на 
тех, кого надо приглашать из России и из-за 
рубежа в состав армейцев, у обеих сторон 
немного, скажем так, не совпадают, Николич 
решился на кардинальные меры.

Справедливости ради, вопросов к транс-
ферной политике клуба и правда было много. 
Что у прошлого главного тренера, «профес-
сора» Владимира Федотова, что у Николича. 
А без качественных легионеров, на одних до-
морощенных игроках, выиграть российский 
чемпионат, как показывает пример других 
клубов нашей премьер-лиги, очень непросто. 

Например, президент «Краснодара» Сергей 
Галицкий несколько лет назад заявлял, что 
будет строить команду на одних только вос-
питанниках своей шикарной академии, однако 
в конечном итоге чемпионом России его клуб 
стал при помощи квалифицированных и каче-
ственных легионеров.

Понимал эту проблему и Николич. И, по 
сообщениям СМИ, уже полгода выражал неудо-
вольствие по поводу комплектации команды. 
Отголоски этого неудовольствия периодически 
доходили до футбольной общественности, 
однако предположить, что конфликт настолько 
глубок и зашел так далеко, все же было нельзя. 
Поэтому и вызвало шок такое скоропалитель-
ное решение. Видимо, и правда накипело.

В любом случае, если все окажется именно 
так, то дальнейшая судьба Николича будет 
уже его личным делом. Тем более что новое 
место работы серба, греческий АЕК, не самый 
плохой вариант — участвует в еврокубковых 
турнирах. И вроде бы руководство клуба уже не 
раз встречалось с сербом, и зарплату ему дали 
побольше, чем в ЦСКА. Так что ждем офици-
альных сообщений, греческие СМИ уже пишут 
об этом назначении.

А вот у ЦСКА могут возникнуть проблемы. 
Если уже не возникли — пока команда тоже 
молчит, не торопится выступать с официаль-
ным заявлением. Хотя ситуация, особенно в 
болельщицкой среде, накалена до предела. 
За полдня статья о возможном (все-таки ждем 
официального сообщения) уходе Николича и 
дальнейшей судьбе команды в соцсетях «МК» 
набрала более двухсот тысяч просмотров, а 
страсти, кипящие в комментариях к ней, такие 
же горячие, как и кричалки фанатов на трибунах 
во время матчей.

В общем, кто виноват, покажет время. А мы 
с вами подошли к главному вопросу российской 
интеллигенции: что делать?

Что делать

О проблемах не только ЦСКА, но и всех 
клубов Российской премьер-лиги «МК» уже 
писал — до розыгрыша Суперкубка России, 
которым откроется новый отечественный се-
зон и который запланирован на 12 июля, всего 
месяц. До старта нового чемпионата и розы-
грыша Кубка — на неделю больше. Учитывая, 
что футболистам, которые все-таки тоже люди 

и которым надо хоть немного отдохнуть по-
сле завершения предыдущего чемпионата, 
ситуация становится еще более критической: 
времени у ЦСКА на поиск нового главного тре-
нера, который будет готовить команду к новому 
чемпионату и Кубку, кот наплакал. Не стоит 
забывать, что и с деньгами ситуация тоже так 
себе, генеральный директор ЦСКА Роман Ба-
баев недавно говорил, что бюджет армейцев 
точно не самый большой в РПЛ.

Так что выборы тренера будут достаточно 
занимательными. Все-таки армейская команда 
— один из лидеров нашего футбола, и пробле-
му, чтобы она не повторилась через полгода 
или год, надо решать основательно.

Но кто захочет работать в клубе, где ам-
биции высоки, внутренние проблемы присут-
ствуют, финансовые возможности ограничены, 
болельщики сверхтребовательны? Кто согла-
сится сесть на эту (не в качестве оскорбле-
ния, а как образное выражение) футбольную 
сковородку?

Естественно, выбор за руководством 
клуба.

Мы же не откажем себе в удоволь-
ствии попробовать угадать, кто будет этот 
«счастливчик».

Наши

Вы удивитесь, но кандидатов очень много! 
И начнем с наших специалистов.

Во-первых, бывший главный тренер сбор-
ной России Станислав Черчесов. Несомненный 
авторитет и очень грамотный специалист. Но 
это решение требует смелости и зрелости от 
руководства клуба — Станислав Саламович 
работает основательно и кропотливо, он не 
временщик.

Далее «свои» — братья Березуцкие. Либо 
Алексей, который уже был главным в ЦСКА с 
15 июня 2021-го по 15 июня 2022-го и сейчас 
успешно работает в тренерском штабе ар-
мейцев. Либо Василий. Который с азербайд-
жанским «Сабахом» только-только выиграл 
национальный кубок. Но в этом-то и подвох 

— победа в турнире дала право «Сабаху» играть 
в Лиге Европы, а значит, Василий может захо-
теть попробовать свои силы в этом престижном 
евротурнире. Если руководство «Сабаха» не 
передумает — пример Николича говорит, что 
все возможно в футболе.

Также можно рассмотреть кандидатуру 
Сергея Игнашевича. Тоже обладающего уже 
богатым тренерским опытом. Да и на Ролана 
Гусева, после того как Карпин должен стать 
главным тренером «Динамо», стоит обратить 
внимание.

На этом список российских специалистов 
не заканчивается. После ухода из «Крыльев 
Советов» свободен Игорь Витальевич Осинь-
кин. Умеющий работать с молодежью и об-
ладающий неоценимым опытом руководства 
командой при ограниченном бюджете.

Свободен Сергей Юран, его тренерский 
стаж (как летит время!) в том числе и с коман-
дами премьер-лиги, насчитывает уже более 
двадцати лет.

Еще можно попробовать пригласить тре-
нера из команды, которая уже играет в РПЛ, 
пойти по пути АЕКа. И здесь самым, на наш 

взгляд, предпочтительным специалистом 
является Михаил Галактионов. Правда, ему 
хорошо в «Локомотиве», а «Локомотиву», 
судя по всему, хорошо с ним. И все же 
эту кандидатуру тоже можно принять во 
внимание. Как и кандидатуру Мусаева — за 
спрос денег не берут, как известно.

Можно попробовать вернуть, извинив-
шись, «профессора» Федотова. Или попро-

бовать с Кержаковым, Черевченко — список 
потенциальных кандидатов почти бесконечен. 

А время — ограничено.

Легионеры

Конечно, не стоит сбрасывать со счетов и 
легионеров, хотя нам все-таки всегда хочется 
своих.

С недавнего времени без работы остался 
бывший главный тренер столичного «Динамо» 
Марцел Личка. Который очень хорошо знает 
наш чемпионат.

«Оренбург» по итогам чемпионата покинул 
РПЛ, и, возможно, его главный тренер Вла-
димир Слишкович согласится рассмотреть 
возможность работы с армейцами.

Еще стоит принять во внимание Влади-
мира Ивича, обладающего опытом работы 
тренером в ведущих чемпионатах Европы и 
знающего, по работе в «Краснодаре», реалии 
нашего футбола. Правда, его контракт в слу-
чае чего надо будет выкупать у «Аль-Айна» из 
Арабских Эмиратов.

Есть и другие варианты, на перечисление 
которых можно потратить не один час и не 
одну страницу.

В любом случае, как бы там ни было, ответ 
на этот неожиданный, не самый радостный 
и какой-то некрасивый армейский ребус мы 
узнаем в ближайшие дни.

Хотя все еще почему-то кажется, что это 
какой-то дурной сон.

● ● ●
Когда номер уже готовился в печать, ди-

ректор по коммуникациям ЦСКА Кирилл Брейдо 
в своем личном телеграм-канале опубликовал 
сообщение по ситуации с уходом Николича. 
В котором он сообщил, что в клубе готовится 
совместное заявление с сербским специали-
стом, «чтобы по возможности остановить за-
рождение новых сплетен и домыслов». При 
этом Брейдо исключил наличие каких-либо 
внутренних разногласий в команде, заявив, 
что у Николича «прекрасные отношения со 
всем высшим руководством клуба и вчера и 
позавчера у Марко были разговоры с каждым 
из них. Ни о каких ультиматумах речи не было 
и никогда не шло». В ближайшее время будет 
сделано официальное заявление, которое от-
ветит на все вопросы.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

«Оружие»
• Неудавшийся прорыв — история создания двустволки 
нового поколения.
• Мощность как идея — неподвластная времени и моде 
Weatherby Mark V.

«Природа»
• Настоящий лесник — международное общество со-
хранения зубров, или как все начиналось.
• Танцующие на воде — чомги крупным планом.
• Эльфы ночи — в погоне за бабочками Узбекистана.

«Трофеи»
• Неуловимый гигант — трофейный марал в горах Вос-
точного Казахстана.
• Бурый беспредел — встреча с косолапым разбойником, 
которого не ждали.
• Сокровища Бвабваты — захватывающее сафари в 
сердце Намибии.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТАЙМ-АУТ

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

НЕ ПРОПУСТИ!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Игорь Бриль (1944) — пианист, композитор, 
педагог, народный артист РФ
Джонни Депп (1963) — киноактер, музы-
кант, продюсер, лауреат «Золотого глобуса» 
и других премий
Петр I Великий (1672–1725) — первый рус-
ский император
Юрий Щекочихин (1950–2003) — жур-
налист, писатель, драматург, сценарист, 
телеведущий
Владимир Юкин (1920–2000) — пейзажист, 
народный художник России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 18...20°, 
днем 28…30°. Переменная облачность. Крат-
ковременный дождь. Местами гроза, град. 

Ветер южный, юго-западный, 6–11 м/c, места-
ми порывы до 20 м/c. Восход Солнца — 3.46, 
заход Солнца — 21.11, долгота дня — 17.25. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день друзей
Международный день архивов
Международный день аккредитации
Дeнь пуcкaния мыльныx пузыpeй
1815 г. — завершился Венский конгресс, 
определивший новый европейский миропо-
рядок после наполеоновских войн
1945 г. — в СССР учреждены медали «За 
взятие Берлина», «За взятие Будапешта», «За 
взятие Вены», «За взятие Кёнигсберга», «За 
освобождение Белграда», «За освобождение 
Варшавы», «За освобождение Праги»

1970 г. — на орбите состоялся космический 
шахматный матч. Экипаж космического ко-
рабля «Союз-9» — командир Андриян Нико-
лаев и бортинженер, второй пилот Виталий 

Севастьянов — сыграли в шахматы с ЦУП. 
Итог матча — ничья
2000 г. — Владимир Путин ввел прямое пре-
зидентское правление в Чечне
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Учительница поставила Насте, написав-
шей в сочинении «хочу сидеть у камина в 
своем шале», «тройку», потому что шаль 
— женского рода.

— Алло, это налоговая? Почему вы насчита-
ли мне такой огромный налог на землю?
— А у вас слово «земля» с большой буквы 
или с маленькой?

На вопрос «чего вы достигли в жизни?» аме-
риканский пенсионер отвечает «достатка», 

китайский пенсионер — «много детей и вну-
ков», а русский пенсионер — «пенсионного 
возраста»…

Тяжело с нашими безграмотными гражда-
нами: им русским языком говоришь, что ин-
фляция всего 4%, а они ноют, что в магазине 
цены выросли в два раза!

Муж приходит с ночной смены, заходит в 
спальню, а там его жена с каким-то мужиком 
в постели. Муж, зверея:
— Не понял!
Жена — любовнику:
— Я же тебе говорила, что он дебил.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Знаменитости в эти выходные не скуча-
ли. Весь цвет российского шоу-бизнеса 
гулял на вручении музыкальной премии. 
Конечно, небывалый ажиотаж вызвало 
появление Филиппа Киркорова.

Филипп появился на людях впервые по-
сле болезни. На красную дорожку «Муз-ТВ» он 
вышел вместе со своей подругой Викторией 
Шеляговой, которая нежно придерживала его 
за руку. Филипп еще до конца не восстановил-
ся, шел медленно, но уверил, что ему лучше. 
Напомним, на концерте в Санкт-Петербурге 
поп-король получил сильный ожог, который 
долго не заживал из-за сахарного диабета. 
В результате, когда состояние певца ухудши-
лось, ему пришлось обратиться за помощью 
к врачам. 

— Спасибо моим поклонникам, которые 
волновались за меня, переживали, — заявил 
Филипп. — Это меня быстро поставило на 
ноги. Я месяц восстанавливался. 

Киркоров сообщил, что во время лечения 
практически ни с кем не общался, потому 
что находился без телефона. Со сцены он 
благодарил своих звездных друзей, которые 
помогли ему, — Яну Рудковскую, Андрея Ма-
лахова, Викторию Шелягову и других. 

— Филипп, чувствуется, что ты месяц 
был без телефона, — подколол его ведущий 
премии Николай Басков. 

К слову, Киркорова в этот вечер признали 
первым в номинации «Лучшая кавер-версия» 
за свой хит «Фиолетовая вата». Филипп был 
очень доволен. 

— Я смотрю, от тебя пошло святое 
свечение: к тебе можно прикладываться, — 
продолжил подшучивать над Киркоровым 
Николай. — Сейчас Филипп первым рядам 
кариес вылечит. 

Филипп вступать в словесную перепал-
ку с Николаем в этот вечер явно не хотел. 
— Сейчас он скажет, что я у него время от-
нимаю, — выпалил поп-король. 

За кулисами Филипп раздал несколько 
автографов. А после пошел принимать по-
дарки: ему вручили чемодан. 

— Классный какой, — восхитился Филипп. 
— А еще один можно, такой же, запасной? 

Второго такого для Киркорова не на-
шлось, поэтому Филипп поспешил к выходу. 
По пути сообщив, что не знает, какая по счету 
нынешняя награда в его коллекции. По словам 
поп-короля, их он не считает. 

— Это плохая примета: посчитаешь — и 
все закончится, — заявил Киркоров. — Вот и я 
не буду считать. Посчитают, когда помру. 

Лолиту тоже признали лучшей, назвав ле-
гендарной исполнительницей. Звезда в этот 
вечер благодарила журналистов за помощь 
в борьбе с коммунальщиками. Оказалось, 
что все проблемы, которые у нее возникли с 
трубами в доме, были решены после выхода 
об этом сюжета на одном из центральных 
каналов. 

— Они сказали, что придут и отрежут 
трубы, которые бултыхаются у меня на стене, 
— заявила Лола. — Признали, что были не-
правы, извинились. Господи, только бы ничего 
больше не отключали и меня не выключали. 

Люся Чеботина получила награду в 
номинации «Лучшее танцевальное видео». 

Она появилась в белоснежном платье и за 
кулисами удивлялась невыносимой духоте. 
В зоне прессы, куда артисты выходили по-
сле получения наград, действительно было 
очень жарко. 

— У кого вентилятор? — вопрошал Дима 
Билан. — Откуда дует ветерок? Это потря-
сающе просто!

В этот вечер Дима одержал победу сразу 
в двух номинациях — его признали «Леген-
дарным исполнителем», а также он получил 
награду за «Лучшее видео». За кулисами Дима 
рассказывал о своих домашних питомцах. 
Недавно у него появилась шиншилла. 

— Шиншиллят разводить не планирую, 
— засмеялся певец. — Я в детстве имел ко-
лоссальное дворовое хозяйство: куры, утки… 
Меня и сейчас периодически тянет завести 
какую-то живность. Но у меня поселок, в ко-
тором нельзя заводить ничего… Поэтому 
шиншилла. 

Яна Рудковская тоже получила награду. 
Правда, к этому факту отнеслась весьма спо-
койно. Продюсер заявила, что у нее другая 
главная мечта в жизни. 

— Я хочу, чтобы Саша Плющенко стал 
олимпийским чемпионом, — призналась 
Яна. 

Саша в этот вечер сопровождал звездную 
маму. Та заботливо поправляла ему бабочку, 
чтобы во время позирования фотографам у 
сына все было идеально. 

Ваню Дмитриенко за кулисами ожидали 
фанаты, скандировали его имя. За последние 
годы Ваня заметно изменился и возмужал. В 
этот вечер его признали «Лучшим в Сети». 

— В последнее время я делаю полностью 
новый материал, — заявил певец. — И полу-
чить за него награду — это очень круто!

Певица МакSим пришла на премию «Муз-
ТВ. Легенда» в эффектном черном платье, 
подчеркнувшем ее пышный бюст. Вместо 
рукавов белоснежные крылья. 

«Настоящий ангел», — восхищались 
фанаты. А сама звезда заявила, что над ее 
нарядом работали девять конструкторов, 
которые смогли в короткий срок создать кра-
соту. Правда, в таком наряде МакSим было 
не совсем удобно. Например, в каждую дверь 
она была вынуждена проходить исключи-
тельно боком. 

Впервые появилась на премии после ро-
дов Мари Краймбрери. Напомним, в середине 
мая у артистки и ее мужа Давы родилась дочь. 
Но звезда уже полностью пришла в форму. 
Во время выступления она летала над сценой 
и показывала такие акробатические па, что у 
зрителей захватывало дух от восторга. 

В этот вечер артистка тоже не ушла без 
наград, ее признали лучшей исполнитель-
ницей. Правда, она заявила, что отмечать 
победу не планирует. 

— Я — самый скучный человек на земле, 
который вообще не про отмечания, — заявила 
Мари. — Я всегда была спокойной.

К слову, звезда появилась в черном пла-
тье с длинным шлейфом. Передвигаться в 
нем было крайне неудобно. Поэтому Мари 
просила помощников, чтобы они помогали 
ей нести шлейф.

Лучшим исполнителем признали Сергея 
Лазарева. Последний за кулисами неожидан-
но воссоединился со своей бывшей — теле-
ведущей Лерой Кудрявцевой. Напомним, в 
свое время им приписывали жаркий роман. 
Как оказалось, они и сейчас общаются весьма 
плотно. Сергей недавно даже снялся в клипе 
Леры, которая, как известно, запела в дуэте 
с Катей Гордон. 

Денис СОРОКИН.
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